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Елена Тумашова

Иран может принять участие в строи-
тельстве в Казахстане трех электро-
станций – одной ветровой (мощно-

стью 50 МВт) и двух тепловых (мощностью 
по 250 МВт), предполагается, что проекты 
будут завершены за 18 месяцев.

Контракт на строительство был под-
писан в преддверии визита президента РК 
Нурсултана Назарбаева в Тегеран на этой 
неделе. С иранской стороны документ 
подписала SUNIR – компания по экспорту 
гидроэнергетического оборудования и ус-
луг, с казахстанской стороны – компания 
«Евразия Инвест Групп», сообщили ин-
формагентства со ссылкой на генерально-
го директора SUNIR Бахмана Салехи.

Не так давно с Исламской Республики 
были сняты санкции, и она в настоящее 
время сама активно пытается привлечь 
инвестиции (нефтегазовая отрасль – яр-
кий пример этому). «Противоречий между 
привлечением инвестиций и выходом на 

новые экспортные рынки я не вижу. Каж-
дая страна заинтересована в привлечении 
инвесторов в свою экономику и одновре-
менно заинтересована экспортировать 
те товары и услуги (в случае Казахстана 
– инжиниринговые услуги и технологии), 
которые могут быть востребованы на 
международных рынках», – комментиру-
ет «инвестиционную мощность» ИРИ Ан-
дрей Листовский, генеральный директор 
Фонда энергетического развития.

Казахстан, по его словам, интересен 
Ирану тем, что «это страна с хорошим по-
тенциалом роста экономики, к тому же 
весьма платежеспособная». В то же время 
и энергетической отрасли Казахстана ин-
тересны инвестиции из Исламской Респу-
блики: несмотря на санкции, Иран – это 
большая страна с большим экономиче-
ским потенциалом.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик 
«ФИНАМ», предполагает, что, скорее 
всего, речь идет не об инвестициях Ира-
на в энергетику Казахстана, а о подряде 

на строительство электростанций и по-
ставку оборудования. «В данном случае 
иранская сторона как заинтересованная в 
инвестициях в свою промышленность за-
рабатывает на этих проектах», – говорит 
эксперт.

Ветровая электростанция мощностью 
50 МВт и две тепловых электростанций 
мощностью по 250 МВт – не самые круп-
ные энергетические объекты, такие могли 
бы построить компании из любой страны, 
в том числе и из России, оценивает собе-
седник. «Но в данном конкретном случае 
договор – один из множества контрактов, 
заключенных в Тегеране (в рамках визи-
та главы РК в Тегеран, – ред.) и служащих 
цели налаживания политического вза-
имодействия и экономического сотруд-
ничества между Казахстаном и Ираном. 
Здесь тот случай, когда политика важнее 
выгоды, но и экономика тоже потенциаль-
но в плюсе», – говорит Алексей Калачев.

Когда политика 
важнее выгоды

[Продолжение на стр. 2]
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В рАМКАх ДорожНой 
КАрТы зАНяТоСТи 
пЕрЕСЕлЕНо 17 ТыС. 
ЧЕлоВЕК

С 2011 года, с начала реализации програм-
мы «Дорожная карта занятости-2020», из на-
селенных пунктов с низким экономическим 
потенциалом было переселено более 17 тыс. 
граждан (порядка 5 тыс. семей). Об этом со-
общили в пресс-службе Министерства здра-
воохранения и социального развития РК. В 
числе переехавших на новое место житель-
ства более 8,4 тыс. граждан трудоспособного 
возраста, из них уже трудоустроено 6,5 тыс., 
или 77,3% от общего числа. Все переселенные 
семьи получили жилье за счет государства, 
около 30% семей проживают в индивидуаль-
ных жилых домах, 70% – получили квартиры 
или комнаты в общежитиях. В общей сложно-
сти построено 1223 индивидуальных жилых 
дома, 108 многоквартирных жилых домов и 12 
общежитий. В разрезе областей наибольшее 
количество переселенных в Карагандинской 
области – 4428 человек, в Павлодарской об-
ласти – 3145 человек, Восточно-Казахстанской 
области – 2529 человек. (Соб. инф.)

КоМпЕНСАЦии  
Для поСТрАДАВших 
оТ пАВоДКА

Жителям села Донецкое Тайыншинского 
района Северо-Казахстанской области выпла-
чена компенсация за погибший скот. По по-
ручению акима области средства на эти цели 
выделены из областного бюджета, сообщили в 
пресс-службе акима. «Для возмещения ущерба 
из резерва акимата области выделено 1 мил-
лион 94 тысячи тенге. Производится выплата 
владельцам животных, проведена независи-
мая оценка исходя из рыночной стоимости», 
– сказал и.о. руководителя управления вете-
ринарии Северо-Казахстанской области Берик 
Альжанов. В ближайшее время по поручению 
акима области жителям села Донецкое начнут 
выдавать компенсацию и на ремонт домов, 
которым нанесен ущерб талыми водами. Боль-
шую воду ждут со дня на день в Петропавлов-
ске. Ерик Султанов отметил, что затопленны-
ми могут оказаться два микрорайона города: 
Заречный и Кожзавод. «Все меры приняты. 
Мы знаем, сколько домов может оказаться в 
зоне подтопления. Подготовлены пункты эва-
куации. В случае необходимости люди будут 
эвакуированы в местную школу. Вся техника 
готова», – сказал Ерик Хамзинович. (Соб. инф.)

СиНгАпур обошЕл 
гоНКоНг В рЕйТиНгЕ 
фиНЦЕНТроВ Азии

Сингапур признан крупнейшим финан-
совым центром Азии, обойдя Гонконг, гово-
рится в обзоре финансовой консалтинговой 
компании Z/Yen Group Ltd., которая раз в 
полгода рассчитывает Global Financial Centres 
Index (GFCI). Сингапур оказался в рейтинге 
выше Гонконга впервые с 2007 года. Мировое 
первенство сохранил за собой Лондон, хотя 
Нью-Йорк сократил отставание с 12 до 8 пун-
ктов. Составители отчета отмечают, что эти 
два финцентра не конкурируют между собой, 
а удачно дополняют друг друга. Пятерку зам-
кнул Токио, со значительным отставанием 
от Гонконга. Шестое место в рейтинге занял 
Цюрих, после него следуют четыре североаме-
риканских финансовых центра – Вашингтон, 
Сан-Франциско, Бостон и Торонто. Место в де-
сятке по сравнению с осенью 2015 года потерял 
Сеул, опустившись сразу на 6 позиций. Франк-
фурт опустился с 14-го места на 18-е. Дубай со-
храняет первую строчку в списке крупнейших 
финцентров Ближнего Востока и 13-е в мире, в 
Африке лидером является Касабланка (33-е ме-
сто в мире), в Латинской Америке – Сан-Паулу 
(43-е) и Рио-де-Жанейро (44-е). Индекс миро-
вых финансовых центров был впервые опубли-
кован в 2007 году и обновляется каждые полго-
да (нынешний выпуск стал восемнадцатым по 
счету) на основе опроса более 3 тыс. професси-
оналов. Он учитывает пять групп показателей 
(всего 105 индивидуальных факторов): биз-
нес-обстановка, финансы, инфраструктура, 
человеческий капитал и репутация. В общей 
сложности Z/Yen рассмотрела свыше 100 го-
родов, но лишь 86 из них набрали достаточное 
количество отзывов, чтобы попасть в рейтинг. 
Среди аутсайдеров лидируют Гуанчжоу, Баку 
и Нью-Дели. (interfax.kz)

иНВЕСТиЦии 
КиТАя В СшА МогуТ 
уДВоиТЬСя

В последние годы компании КНР пере-
ключили внимание c развивающихся стран на 
развитые. Китай увеличил прямые инвести-
ции в США до рекордных $15 млрд в прошлом 
году, а в этом году, как ожидается, их объем 
вырастет вдвое, свидетельствуют данные На-
ционального комитета по американо-китай-
ским отношениям и консалтинговой фирмы 
Rhodium Group. Как пишет Financial Times, до-
клад комитета, отмечающего в этом году свое 
50-летие, – очередная попытка подчеркнуть 
растущую роль Китая в прямых иностранных 
инвестициях (ПИИ), поступающих в США. 
На конец 2015 года в Штатах работали более 
1,9 тыс. компаний, связанных с Китаем. Они 
создали в США свыше 90 тыс. рабочих мест, 
отмечается в докладе. «Хотя политические 
кампании этого года во многом построены на 
утечке рабочих мест из Соединенных Штатов, 
китайские инвестиции поддерживают соз-
дание все новых и новых рабочих мест по эту 
сторону Тихого океана», – написал глава коми-
тета Стивен Орлинс. Китайские компании в 
последние годы переводят иностранные инве-
стиции из развивающихся стран в развитые, 
включая США. В 2015 году компании Китая 
совершили более 100 слияний и поглощений в 
США общей стоимостью $13,5 млрд. С начала 
2016 года были объявлены сделки M&A и со-
вместные проекты китайских и американских 
компаний более чем на $30 млрд. (interfax.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

ольга фоминских

Приходить на руководящие позиции 
в период спадов и экономической 
нестабильности – достаточно слож-

ное решение. Особо сложное оно для гла-
вы центрального банка, работа которого 
на виду. В первых числах ноября прошлого 
года главой Национального банка Казах-
стана был назначен Данияр Акишев. В это 
время экономика страны катилась в кри-
зис, а от перехода на новую денежно-кре-
дитную политику национальную валюту 
лихорадило. Конечно, лучше приходить 
в тучные годы, но когда столько вызовов, 
даже интересно осуществлять свои проек-
ты. Об этом в интервью «Капитал.kz» рас-
сказал Данияр Акишев, глава Националь-
ного банка РК. 

 
о сложном периоде и своем 
решении…

- Данияр Талгатович, прошло не так 
много времени с момента Вашего на-
значения на должность председателя 
Национального банка… Каково было 
возглавить ведомство в такое непро-
стое время?

- В текущее время мы снова вступили в 
полосу кризисных явлений в экономике. 
В Казахстане это не первый кризис, но с 
таким масштабом и вероятной длитель-
ностью, скорее всего, он происходит впер-
вые.

Мировые цены на нефть с мая 2014 года 
по ноябрь 2015 года упали почти в 3 раза. 
Поскольку наша страна сильно зависит от 
нефтяной отрасли, этот шок стал значи-
тельным для экономики. Начала проис-
ходить вынужденная адаптация к новым 
условиям, это коснулось большинства от-
раслей и направлений. Но первое, что все 
увидели, – это реакция обменного курса 
на новые внешнеэкономические условия.

Если еще в 2014 году текущий счет пла-
тежного баланса Казахстана был положи-
тельным, то уже в 2015-м – стал отрица-
тельным. Эти тенденции проявились еще 
в середине 2014 года, и было очевидно, что 
обменный курс, который складывался в 
то время, только усиливает диспропорции 
платежного баланса. В этих условиях толь-
ко корректировка обменного курса позво-
ляет такие диспропорции немного испра-
вить. Многие говорят, что это не панацея. 
И я с этим согласен, но это первый фактор, 
который наиболее чувствителен к измене-
ниям в платежном балансе. 

В сложившихся экономических усло-
виях такие вызовы неизбежны для лю-
бого председателя центрального банка. 
Поэтому с точки зрения того, насколько 
было сложно возглавить ведомство, – да, 
сложно, но когда ты имеешь четкий план 
действий, проще. Во-первых, необходимо 
было максимально обеспечить свободное 
курсообразование, для того чтобы курс 
нашел свое значение, отвечающее пара-
метрам платежного баланса. Во-вторых, 
обеспечить минимальный разрыв во вре-
мени между реакцией обменного курса 
на дальнейшие изменения внутренних и 
внешних факторов, чтобы в экономике не 
накапливались дисбалансы.

Конечно, занять должность председа-
теля Нацбанка в период экономического 
подъема проще, нежели в кризисный пе-
риод, когда сразу приходится делать не-
популярные вещи. С другой стороны, это 
интересное время, в которое приходится 
принимать сложные, но в то же время не-
стандартные решения. И, наверное, жизнь 
покажет, насколько эти решения оказа-
лись верными.

- Но Вы же понимали, что ситуация в 
стране находилась на распутье – с одной 
стороны, держать стабильный тенге 
было невыгодно с точки зрения сохран-
ности золотовалютных резервов, но с 
другой – отпустить нацвалюту означа-
ло создать социальную напряженность.

- Фиксированный обменный курс – это 
не только вопрос размера резервов, хотя 
он один из важных. Это еще и вопрос со-
хранения конкурентоспособности наших 
товаропроизводителей. Процессы потери 
конкурентоспособности не происходят 
мгновенно, но обязательно ведут к увели-
чению импорта, потере рынков, сокраще-
нию внутреннего производства и в итоге 
– к росту безработицы. Мы наблюдали, что 
после значительной девальвации россий-
ского рубля в декабре 2014 года наши люди 
очень позитивно восприняли разницу в 
ценах и начали покупать товары в России. 
Как подчеркнул Глава государства, мы 
дали возможность, с одной стороны, пред-
приятиям и населению не спеша перело-
жить все тенговые депозиты в валютные, 
подняв уровень долларизации, с другой 
– закупить товары. Но такая политика не 
может продолжаться бесконечно. Начался 
отток иностранной валюты за рубеж, а на 
фоне падения экспортной выручки ника-
кое искусство центрального банка не спо-
собно было удержать валютный курс в тех 
значениях, которые были раньше.

 
- об искусстве центробанков. приня-

то во всем винить Национальный банк, 
его политику и руководство. Не было ли 
у Вас опасения, что в социальных сетях 
начнется тотальная критика и каждое 
решение будет под пристальным вни-
манием?

- Каждый человек имеет право на соб-
ственное мнение. Если ему не нравится 
политика Нацбанка или его руководство – 
это его право. Лучше, конечно, когда кри-
тика конструктивная, для нас это повод 
посмотреть, за что нас критикуют и, если 
необходимо, как это можно исправить.

 - То есть Вы отслеживаете информа-
цию?

- Не лично. В Национальном банке есть 
подразделение, которое занимается мони-
торингом всей информации, касающейся 
ведомства и его руководства, а также отве-
чает за взаимодействие с журналистами.

- Но, по сути, на кону была Ваша ре-
путация и имидж банка... Насколько 
сегодня значим имидж Нацбанка и его 
руководителя в Казахстане?

- Восстановление доверия к Националь-
ному банку, как, впрочем, и репутации 
любого человека, – процесс очень долгий. 
Но дорога начинается с небольших шагов. 
Возможно, сегодня мы повторяем тот путь, 
который проходили еще в 90-е годы, после 
того как курс тенге к доллару ослабел в не-
сколько десятков раз.

- Какие первые шаги на посту главы 
Нацбанка были предприняты Вами, ко-
торые в дальнейшем определили поли-
тику банка?

- Первое, мы сократили свое участие на 
валютном рынке. По сути, Национальный 
банк ушел с рынка и позволил обменному 
курсу найти свою точку равновесия. Это 
был болезненный, но необходимый шаг. 

Второе решение коснулось приостанов-
ления операций на денежном рынке. В тот 
момент в условиях постоянных девальва-
ционных ожиданий многие игроки, зани-
мая тенге у Нацбанка, направляли их на 
валютный рынок, так как понимали, что 
складывающийся курс тенге переоценен. 
В этот момент участие Нацбанка на денеж-
ном рынке было минимизировано. Более 
того, нужно было правильно оценить, что 
будет происходить с финансированием ре-
ального сектора экономики.

 
- и это сразу сказалось на кредитова-

нии…
- Да, появилась информация, что креди-

тование экономики в тенге замедляется. 
Но это произошло не потому, что Нацбанк 
приостановил операции на денежном 
рынке, а потому, что период турбулент-
ности всегда сложен для принятия любых 
решений – хозяйственных, кредитных, 
инвестиционных, инновационных и т.д.

Уход Национального банка с валютно-
го рынка не привел к негативным послед-
ствиям. Худшие сценарии к тому моменту 
уже в основном реализовались, но поддер-
живать ликвидность, и тем самым стиму-
лировать спекулятивные операции, было 
нецелесообразно. Нацбанк участвовал на 
рынке, но лишь когда колебания курса 
были значительными. Так что это были 
одни из первых решений на валютном и 
денежном рынке.

- К чему они привели?
- После того, как обменный курс нашел 

точку равновесия, в феврале этого года мы 
вернулись на рынок и возобновили опера-
ции по базовой ставке. Была решена зада-
ча по наполнению краткосрочной ликвид-
ностью финансового рынка.

Уже с середины февраля начался обрат-
ный процесс, то есть появилась ликвид-
ность в системе и базовая ставка стала ра-
ботать в обратном направлении. Мы стали 
изымать ликвидность с рынка. Но обеспе-
чение длинной ликвидностью, которая не-
обходима для кредитования экономики, 
вопрос более сложный. Для его решения 
потребуется больше времени. Но его не-
возможно реализовать только за счет ре-
сурсов Нацбанка и средств государствен-
ной поддержки. Основным источником 
фондирования банков по-прежнему явля-
ются депозиты предприятий и населения.

 
…Но в них доля вкладов в инвалюте 

превышает 80% по физическим лицам и 
60% – по юридическим.

- Да, поэтому было принято решение 
повысить ставку по депозитам физлиц, и 
мы видим, что это сработало. Население 
постепенно увеличивает тенговые депози-
ты. Этот процесс не быстрый. Но к текуще-
му уровню долларизации мы пришли за 2 
года, обратное движение может занять 
даже больше времени. Это большая рабо-
та, требующая времени и стабилизации 
ситуации.

 
- Как Вы принимаете решение по ба-

зовой ставке?
- В первую очередь мы аккумулировали 

необходимую статистику по всем показа-
телям, оказывающим влияние на ликвид-
ность.  Технический комитет по денеж-
но-кредитной политике Нацбанка теперь 
имеет полноценную картину, что проис-

ходит и что будет происходить на денеж-
ном и валютном рынках в краткосрочной 
и среднесрочной перспективе. Наши со-
трудники посещали Банк России в конце 
прошлого года, для того чтобы обменяться 
опытом и посмотреть, как эта работа про-
водится у них. Только после того, как мы 
сформировали необходимый инструмен-
тарий прогнозирования ликвидности, мы 
возобновили операции по базовой ставке.

- Также хотелось бы спросить Вас о 
фондовом рынке. Недавно Вы заявили о 
возможном его реформировании…

- На последнем заседании Совета по 
финансовой стабильности мы попросили 
всех участников подготовить предложе-
ния по реформированию рынка ценных 
бумаг. После консолидации предложений 
и идей мы сможем определить, насколько 
это необходимо в текущих условиях. Как 
только у нас будет подробная информа-
ция, мы обязательно сделаем соответству-
ющее объявление. 

- после Вашего прихода изменились 
ли отношения с другими государствен-
ными органами?

- Могу сказать, что у нас хорошие отно-
шения со всеми госорганами, но в первую 
очередь, наиболее близко мы работаем с 
министерством национальной экономи-
ки и министерством финансов. Напри-
мер, мы значительно улучшили процесс 
обмена информации с министерством 

финансов. Для нас очень важна статисти-
ка от Минфина, и теперь она поступает к 
нам на регулярной основе. Это позволяет 
лучше понимать влияние динамики госу-
дарственных финансов на денежный и ва-
лютный рынки.

- ранее Вы рассказывали о том, что 
сотрудничали с банком россии. Как ча-
сто общаетесь с руководителями цен-
тробанков других стран? Какие у Вас 
сложились отношения с ними?

- Со многими руководителями цен-
тральных банков хорошо знаком еще со 
времен работы заместителем председа-
теля Нацбанка – посещал многие меро-
приятия, где присутствовали руководи-
тели центробанков. Это была отличная 
площадка для знакомства и обмена опы-
том. Особо тесные отношения у нас сло-
жились с руководителями центральных 
банков Евразийского экономического 
союза.

Социальный аспект

- В кризисный период социальный 
аспект, согласитесь, очень важен. ре-
гулятор проводит две программы – ре-
финансирование ипотечных займов и 
компенсацию депозитов. удалось ли с 
их помощью снизить социальную на-
пряженность?

- Да, удалось. Успешная реализация 
этих программ позволяет решить слож-
ные вопросы для социально уязвимых 
слоев населения. Но все же я считаю, что 
программы, которые охватывают не все 
слои населения, в перспективе создают 
иной вид напряженности. Условия, кото-
рые складываются  у отдельных людей, не 
всегда соответствуют критериям той или 
иной программы. Поэтому начинается 
критика и рассуждения об их  справедли-
вости. Всегда есть люди, которые, пользу-
ясь общественным резонансом, занимают 
радикальную позицию, что государство 
все делает неправильно, пытаясь при этом 
заработать какие-то дивиденды. В этом 
направлении Национальный банк прово-
дит серьезную информационную и разъ-
яснительную работу. В настоящее время 
нам удалось существенно улучшить диа-
лог между государственными органами, 
финансовыми институтами и заемщика-
ми.

 
- инфляционное таргетирование тре-

бует неких ограничений на денежном и 
кредитном рынках, но продолжающий-
ся экономический спад нуждается в 
либерализации. Как соблюсти этот ба-
ланс, по Вашему мнению?

- Теоретически, инфляцию можно сни-
зить, если максимально сжать денежное 
предложение в экономике. Но, я считаю, 
что задачу снижения инфляции можно ре-
шать параллельно с постепенным напол-
нением денежного предложения. Сегодня 
инфляция носит больше немонетарный 
характер и ее рост связан в первую оче-
редь с подорожанием импорта после кор-
ректировки тенге. Мы видим, что эффект 
переноса изменения обменного курса на 
инфляцию уже затухает. Соответственно, 
стабилизация инфляционных процессов 
будет происходить предположительно во 
второй половине 2016 года. В этих усло-
виях можно постепенно увеличивать и 
денежное предложение, что мы и будем 
делать с помощью механизма базовой 
ставки.

 
- Много споров возникает относи-

тельно сроков введения этой полити-
ки. почему все-таки раньше не был 
осуществлен переход на новую поли-
тику?

- Я занимался данным вопросом с 2000 
года, мы посвятили много времени изуче-
нию международного опыта и условий, 
необходимых для внедрения в Казахстане. 
В то время отдельные страны только начи-
нали внедрять политику инфляционного 
таргетирования. Мы понимали, что в Ка-
захстане фондовый и финансовый рынки 
недостаточно развиты. Однако стоит при-
знать, что их уровень не особо изменился 
за эти годы.

Решение о переходе к новой политике 
было неизбежным процессом. Главным 
ориентиром и таргетом для Национально-
го банка должен стать уровень инфляции, 
а не обменный курс. Более того в законе 
о Нацбанке прямо определено, что наша 
основная цель – обеспечение стабильно-
сти цен. По сути, нормативно все было и 
так определено, но мало применялось на 
функциональном и инструментальном 
уровнях.

Экс-председатель центробанка Из-
раиля господин Jacob Frenkel  в одном из 
своих выступлений сказал, что, если вы 
хотите осуществлять инфляционное тар-
гетирование, то нужно это делать быстро, 
вне зависимости от степени готовности 
финансового рынка. И уже после внедре-
ния можно дорабатывать недостающие 
элементы. 

 
- очевидно, что новая политика тре-

бует от Нацбанка большей открытости 
и понятности. Как Вы работаете в ча-
сти информирования населения и всех 
участников рынка о происходящих со-
бытиях?

- Почти ничего нового. Мы просто вер-
нулись к практике, которую Нацбанк про-
водил до 2014 года. Это активное взаимо-
действие со СМИ, финансовым рынком, 
населением и общественностью. Действия 
Нацбанка, во-первых, стали прозрачны-
ми, а, во-вторых, прагматичными. Наша 
информационная работа, в первую оче-
редь, направлена на разъяснение нашей 
политики, а не для того чтобы оправдать 
свои действия.

В целом, на мой взгляд, не так важно, 
какое название имеет политика Нацио-
нального банка, а то, насколько она по-
нятна для населения и всех участников 
рынка.

Данияр Акишев:  
«Когда имеешь четкий 
план действий, проще»

источники информации 
«Я использую все источники 
информации практически в равной 
степени. Понятно, что в период 
всеобщего распространения 
интернета это наиболее удобный и 
оперативный источник информации. 
Тем не менее я регулярно читаю 
местную и зарубежную прессу, 
потому что необходимо быть в курсе 
мировых тенденций, в том числе о 
том, какие меры предпринимают 
центральные банки и куда движется 
мировая экономика». 
 
Свободное время 
«Понятно, что работа председателя 
Нацбанка занимает много времени. 
Но в случае наличия свободного 
времени я его посвящаю семье. 
Стараюсь больше внимания уделять 
детям, заниматься их воспитанием, 
вникать в вопросы образования. 
Это хорошая возможность увидеть, 
как развивается отечественное 
образование и какие проблемы 
перед ним стоят. Думаю, я 
достаточно спортивный человек. 
При наличии времени, как и многие 
алматинцы, катаюсь на горных 
лыжах в зимний сезон. Люблю 
играть в футбол, в теплое время 
катаюсь на велосипеде». 
 
гаджеты  
«Не скажу, что гаджеты в моей 
жизни играют какую-то особую 
роль, но это удобное средство не 
только коммуникации с людьми, но 
и для доступа к информации».  
 
Автомобильные новинки и 
электрокары 
«Мне очень интересен 
автомобильный рынок, и на 
протяжении многих лет я являюсь 
подписчиком одного российского 
автомобильного журнала, который 
содержит качественные экспертные 
оценки. Автомобилестроение – это 
одна из ведущих отраслей с точки 
зрения внедрения передовых 
технологий. Наверное, я больше 
слежу не за марками автомобилей, а 
в целом за внедрением технического 
прогресса в этой отрасли».

АБАЙ ДюСЕНЕВ
назначен председателем правления 
АО «Национальные информацион-
ные технологии»

АДИЛь УТЕМБАЕВ
назначен председателем правления 
ТОО «Центр сопровождения проек-
тов государственно-частного пар-
тнерства»

АСЕЛь ЖИЕНБАЕВА
назначена председателем правле-
ния АО «Национальный инфокомму-
никационный холдинг «Зерде»

БАУРЖАН КАСЕНОВ
назначен заместителем акима Пав-
лодарской области

БЕКЕТ  
АЙМАГАМБЕТОВ

назначен начальником ДВД Коста-
найской области

ЕРКИН ЖУСИПОВ
назначен руководителем управле-
ния архитектуры и градостроитель-
ства юКО

ЕРКИН КыДыР
назначен председателем правления 
АО «РГ «Егемен Қазақстан»

ЖАНАТ 
ЕШМАГАМБЕТОВ

назначен вице-министром юстиции 
РК

ЖАСУЛАН ЕСТЕНОВ
назначен акимом Алмалинского 
района Алматы

ЗЕРЕ УТЕБАЕВА
назначена заместителем руководи-
теля аппарата Мажилиса Парламен-
та РК

ИСАХАН СыРГАБАЕВ, 
НУРЖАН ИСАБАЕВ

избраны членами правления АО 
«Алматинские электрические стан-
ции»

ЛЯЗЗАТ ТУРЛАШОВ
назначен первым заместителем аки-
ма Алматинской области

МАГЖАН АУЭЗОВ
сложил с себя полномочия пред-
седателя правления и члена совета 
директоров АО «Казкоммерцбанк», 
члена совета директоров АО «Каз-
коммерц Полис» и избран председа-
телем Совета Ассоциации финанси-
стов Казахстана (АФК)

МАРАТ АЛИБЕКОВ
назначен руководителем управле-
ния земельной инспекции юКО

МУРАТ АЛИМБЕКОВ
назначен заместителем прокурора 
юКО

НУРЖАН АШИМБЕТОВ
назначен акимом Павлодара 

САЛыХАН ПОЛАТОВ
назначен руководителем управле-
ния строительства юКО

ТЛЕГЕН МАТКЕНОВ
назначен начальником ДВД Жам-
былской области

юРИЙ ИЛьИН
назначен вице-министом внутрен-
них дел РК

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

гаухар Ануарбек

Какую цену платят казахстанские 
предприниматели за партнерство 
с госорганами в рамках государ-

ственного заказа ? Об этом красноречиво 
говорит статистика, которую ведут спе-
циалисты Национальной палаты пред-
принимателей «Атамекен». Здесь важна 
каждая цифра, возможно, эти отчеты впо-
следствии и станут основополагающи-
ми в разработке изменений и поправок 
в профильный закон. Итак, детальнее о 
неутешительных показателях. За четыре 
месяца 2016 года в НПП обратились по-
рядка 200 бизнесменов, их права защи-
щены на сумму 3,9 млрд тенге. И нужно 
отметить, что доля спорных вопросов в 
рамках выполнения госзаказа здесь со-
всем немаленькая. С начала года в Палате 
предпринимателей провели 10 заседаний 
и все они были посвящены рассмотрению 
проблем, с которыми сталкиваются от-
ечественные бизнесмены в процессе гос-
закупок.

Ляззат Акылжанова, эксперт 1 кате-
гории отдела правовой поддержки обще-
ственного мониторинга НПП «Атамекен», 
не склонна считать, что стало больше 
проблемных моментов в самой процедуре 
госзакупа или все дело в неактуальности 
Закона о государственных закупках. Здесь 
все по-прежнему: участники, правила и 
даже причины недопонимания между го-
сорганами и бизнесом. Увеличение числа 
обращений предпринимателей в НПП свя-
зывают, прежде всего, с тем, что предста-
вители бизнеса научились себя защищать, 
отстаивать свои интересы и уже четко 
знают свои права и обязанности в каждом 
конкретном партнерстве. Чего не скажешь 
о государственных органах, выступающих 
в позиции заказчика товаров и услуг пред-
принимателей.

Практически по каждому обраще-
нию, которое рассматривается юристами 
Палаты предпринимателей, прослежи-
ваются серьезные упущения и даже ха-
латность со стороны заказчиков. Пред-
ставители госорганов невнимательно 
изучают условия договора, а ведь на 
кону стоят, как правило, огромные бюд-
жетные средства. Такое поведение своих 
партнеров из государственных органов 
подтверждает и директор компании «Тех-
ноСтройКонтроль» Ауелбек Майшыбаев. 
Он признается: в некоторых случаях ему 

действительно нужна высококлассная 
юридическая помощь. 

«Наша основная деятельность – это 
строительно-монтажные работы, содер-
жание юристов для нас финансово непо-
зволительно. Но, к сожалению, бывают 
такие накладки, когда в наш адрес со сто-
роны заказчика выдвигаются определен-
ные претензии и тут уже не справиться без 
профессионального юриста. Поэтому мы 
каждый раз теперь обращаемся в Палату 
предпринимателей, только за последние 
два года уже несколько раз приходилось 
просить их поддержки», – говорит Ауелбек 
Майшыбаев.

При этом, как выясняется, заказчику 
или государственному органу зачастую 
не требуется ничего, кроме бдительности 
и внимания при заключении договора о 
госзакупках. Данный процесс на бумаге 
отработан максимально прозрачно и ком-
фортно для обеих сторон. Включает он 
три этапа: разработку и утверждение го-
дового или предварительного плана госу-
дарственных закупок, выбор поставщика 
и заключение с ним договора о государ-
ственных закупках и, наконец, исполне-
ние договора о государственных закупках. 
Понятно, что на каждый из данных этапов 
распространяется определенный свод 
правил, механизм здесь уже отлажен и 
должен работать как часы. Если бы не мно-
гочисленные «но». 

«Разработкой и утверждением годово-
го или предварительного плана госзаку-
пок занимается заказчик. Что касается 
выбора поставщика, данный процесс осу-
ществляется согласно всем требованиям, 
предусмотренным законодательством. 
Это изучение всей информации об опы-
те работы, квалификации поставщика. 
Кстати, согласно новой редакции Закона 
о госзакупках, у нас теперь может быть 
и второй победитель-участник. То есть 
если с первым победителем по каким-
то причинам не подписывался договор, 
тогда партнерство начинается со вторым 
победителем. Еще полезная информа-
ция для поставщиков: если компания 

состояла в реестре недобросовестных 
участников госзакупок, но при этом уже 
истек двухгодичный срок, она вновь мо-
жет принимать участие в госзакупке. Ну 
и исполнение договора – это самый от-
ветственный этап. Поставщику нужно 
надлежащим образом выполнить свои 
обязательства, уложиться в сроки», – 
объясняет детали процесса по госзакупке 
Ляззат Акылжанова. 

Предприниматели соглашаются – к 
установленным правилам у них претен-
зий по большей части нет. Даже напротив, 
весь прописанный алгоритм весьма удо-
бен для взаимовыгодного и эффективного 

сотрудничества с заказчиком. И снова по-
правка – если бы данные условия соблю-
дались. Бизнесмены объясняют: мало кто 
из поставщиков будет рисковать своей ре-
путацией, идти намеренно на обман и тем 
самым провоцировать конфликт. Чаще 
всего проблема в нежелании госорганов 
блюсти эти самые правила. 

«Если бы изначально, в процессе заку-
пок был правильно поставлен весь про-
цесс в обязательном порядке, то и сторона 
заказчика, и сторона поставщика избежа-
ли бы всяческих проблем, я в этом уверен. 
Дело в том, что в самом начале имеется 
время обсуждения того или иного техни-
ческого задания. То есть поставщик, видя 
это задание, уже конкретно понимает – 
подходит ли его предполагаемое оборудо-
вание, выполнит ли он те или иные услуги, 
которые требует заказчик. После чего по-
ставщик дает свои предложения. Заказчик 
принимает и заключается договор. То есть 
до этого, я думаю, стороны уже знают, на 
что они идут. Поставщик знает свои обя-

зательства по договору, какое конкретно 
оборудование он должен поставить. И 
очень редко бывает, когда бизнесмен вво-
дит кого-то в заблуждение. Обычно пред-
приниматели очень аккуратно ко всему 
здесь подходят», – рассказал Ауелбек Май-
шыбаев.

Между тем, по информации Ляззат 
Акылжановой, случаи, когда компанию 
признают недобросовестным участником 
государственных закупок, также встреча-
ются. Чаще всего это компании, которые 
в погоне за бюджетными миллионами не-
адекватно оценивают свои возможности 
и берут на себя непосильную ответствен-
ность. 

«Прежде всего, это потенциальный 
поставщик, который предоставил недо-
стоверную информацию о своих данных, 
скрыл или исказил данные. Бывает, что 
предприниматели видят сумму, которую 
они могут заработать, но не оценивают 
свои возможности. Уверенно говорят: «Да, 
я смогу», не понимая, насколько это ответ-
ственный шаг – участие в государствен-
ных закупках. Также бывают нарушения, 
когда при партнерстве выявляются род-
ственные связи. Такие факты недопусти-
мы, это уже прямое нарушение Закона о 
государственных закупках», – поясняет 
Ляззат Акылжанова. 

В целом же, по мнению представителя 
Палаты предпринимателей, новая редак-
ция профильного закона должна устраи-
вать в первую очередь предприниматель-
ский сектор. К примеру, с вступлением 
документа в силу введена такая норма, 
как обсуждение технической специфика-
ции. Еще в прошлом году такой возмож-
ности у сторон данного процесса не было, 
когда и заказчик, и поставщик могут де-
тально до заключения договора понять, в 
каком виде, вплоть до мельчайших техни-
ческих особенностей, будет поставлено 
то или иное оборудование. Предприни-
матель Ауелбек Майшыбаев отчасти со-
глашается с мнением, что законотворцы 
постарались создать максимально ком-
фортные условия в первую очередь для 
бизнеса. Однако у нового закона есть и до-

статочно серьезные пробелы, считает Ау-
елбек Майшыбаев. И нередко это связано 
с автоматизацией процесса государствен-
ных закупок. Говорить о недостатках и 
недоработках отечественного законо-
дательства нужно, призывают в НПП 
«Атамекен». Все полученные обращения 
предпринимателей после рассмотрения в 
Палате и обсуждения за круглым столом 
отправляются в представительство На-
циональной палаты предпринимателей 
в парламенте республики. В настоящее 
время, по информации Ляззат Акылжано-
вой, туда направлен пакет предложений 
по изменению уже нового Закона о госу-
дарственных закупках.

госзакупки: почем 
бюджетные деньги 
для бизнеса?

Когда политика важнее 
выгоды

Иран, по его словам, «не является лиде-
ром в производстве энергетического обо-
рудования, но компания «САНИР», судя 
по всему, не производитель, а экспортер 
– найдет, что нужно, и поставит». И под-
рядчики в наше время тоже редко выпол-
няют все виды строительных и пусконала-
дочных работ самостоятельно, обычно для 
этого привлекаются специализированные 
компании на субподряд, поясняет эксперт.

Говоря о том, насколько Иран силен в 
энергетической отрасли, Геннадий Доро-
шин, эксперт в области энергетики, указы-
вает на то, что страна развивает атомную 
промышленность, а для этого необходимо 
иметь соответствующий уровень и каче-
ство промышленности, кадры и пр. Поэто-
му со строительством электростанций в 
Казахстане «вероятно, все будет нормаль-
но».

К тому же, по его словам, если речь идет 
об инвестициях, это не означает, что будет 
задействовано иранское оборудование. 

«Инвесторы всегда ищут наиболее при-
емлемое по цене и качеству оборудование. 
Значит, вероятно, есть какие-то догово-
ренности на эту тему (между иранской и 
казахстанской сторонами, – ред.)», – ком-
ментирует эксперт вопрос потенциальных 
рисков партнерства Казахстана и Ирана.

Казахстан, напоминает он, уже имеет 
опыт строительства энергетических объ-
ектов с использованием иностранного 
оборудования – китайского (гидроэлек-
тростанция на Чарыне, Балхашская ТЭС).

Говоря о том, где могут быть построены 
объекты, указанные в сообщении об иран-
ско-казахстанской сделке, а там указыва-
лось, что один будет построен на побере-
жье Каспийского моря, два – на маршруте 
«Шелкового пути» в Алматы, Геннадий До-
рошин отмечает: ветровую станцию, впол-
не возможно, разместят на побережье Ка-
спийского моря. «Там хорошие ветровые 
ресурсы, и их будет очень выгодно исполь-
зовать для производства электроэнергии 
в том районе», – обосновывает он. Акимат 
Алматы, отмечает собеседник, уже име-

ет планы по строительству двух тепло-
вых электростанций для города, которые 
будут вырабатывать энергию и тепло. В 
целом, отмечает спикер, Казахстан нужда-
ется в обновлении оборудования в энерге-
тическом секторе.

подход осторожный, но деньги 
нужны
Привлечение Казахстаном инвестиций из 
Ирана «укладывается» в мировую тенден-
цию. «Есть страны, которые сильно нуж-
даются в инвестициях в сферу энергетики, 
особенно это развивающиеся государства: 
экономика не может расти без энергетики. 
Значит, ряд государств, очевидно, ищет 
инвестиции для того, чтобы развивать 
энергетическую отрасль. Причем с каж-
дым годом инвестиции в энергетическую 
отрасль возрастают, причем наиболее бы-
стрыми темпами – в возобновляемые ис-
точники, в том числе в ветроэнергетику», 
– говорит Геннадий Дорошин.

Андрей Листовский отмечает, что 
возобновляемые источники энергии не-

сколько дороже традиционных и требуют 
дополнительных мероприятий по резер-
вированию их работы традиционными 
энергоисточниками. «Не везде их строи-
тельство окупается. Требуется тщатель-
ная проработка и обоснование по каждо-
му такому объекту», – комментирует он. 
В мире, по его словам, более осторожно 
стали подходить к вопросу строительства 
нетрадиционных источников энергии. 
«Комплекс ветряных электростанций 
мощностью 50 МВт – это очень крупный 
объект. Потребуется резервирование 
этой мощности и выявление экономи-
ческой эффективности всего комплекса 
«ветер плюс резервная мощность», – от-
мечает аналитик.

По данным Андрея Листовского, стои-
мость строительства 1 кВт тепловой мощ-
ности составляет примерно $1300-1600, 
соответственно, 250 МВт будут стоить 
$325-400 млн. В случае ветровой электро-
станции расклад такой: 1 кВт стоит при-
мерно $1000, примерная стоимость ветро-
парка на 50 МВт составит $50 млн.

[Начало На стр. 1]

за четыре месяца 2016 года в Нпп обратились порядка 
200 бизнесменов, их права защищены на сумму 3,9 млрд 
тенге

Мало кто из поставщиков будет рисковать своей 
репутацией, идти намеренно на обман и тем самым 
провоцировать конфликт. Чаще всего проблема в 
нежелании госорганов блюсти эти самые правила
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Эр-рияД приМЕТ 
рЕшЕНиЕ бЕз 
ТЕгЕрАНА

Россия и Саудовская Аравия во вторник, 
12 апреля, согласовали позиции по вопросу 
заморозки нефтедобычи в рамках предстоя-
щей 17 апреля встречи в Дохе нефтедобываю-
щих стран, входящих и не входящих в ОПЕК. 
«Сегодня состоялся контакт представителей 
Саудовской Аравии и России, в ходе которого 
страны достигли консенсуса по вопросу замо-
розки нефтедобычи», – заявил источник «Ин-
терфакса». Саудиты подчеркнули, что примут 
окончательное решение без привязки к пози-
ции Тегерана. Саудовская Аравия настаивала 
ранее на том, чтобы к предложению о замо-
розке добычи нефти присоединились все стра-
ны ОПЕК, в первую очередь Иран. Между тем 
Тегеран отмечал, что готов присоединиться к 
предложению лишь после того, как поднимет 
добычу нефти на досанкционный уровень. В 
свою очередь Катар разослал всем странам-
членам ОПЕК, а также другим крупным не-
фтедобывающим государствам приглашение 
принять участие во встрече в Дохе 17 апреля. 
Все страны ОПЕК за исключением Ирана и Ли-
вии уже подтвердили свое участие в предстоя-
щей встрече. («интерфакс»)

СшА ДАВяТ НА опЕК 
и роССию

Президент Венесуэлы Николас Мадуро за-
явил во вторник, 12 апреля, что США оказы-
вают давление на страны ОПЕК и других про-
изводителей, в том числе Россию, по вопросу 
заключения ими возможного соглашения о 
заморозке уровня добычи нефти. Речь идет о 
предстоящей 17 апреля встрече в Катаре стран 
– производителей нефти. Ранее министр неф-
ти Венесуэлы Эулохио дель Пино заявил, что 
18 стран подтвердили свое участие во встрече 
ОПЕК в Дохе по возможной заморозке объ-
емов добычи нефти. «Вы не знаете всего того 
давления, которое идет из Вашингтона, чтобы 
обречь на неудачу наши усилия, которые мы 
прикладываем уже более года, чтобы у ОПЕК 
и других производителей была общая страте-
гия для стабилизации рынка и цен. Это некая 
одержимость Вашингтона по отношению к 
боливарианской революции, России и ОПЕК», 
– заявил Мадуро в эфире своей еженедельной 
программы на государственном телевидении 
страны. По его словам, речь идет о давлении, 
которое можно сравнить с военным, на прави-
тельства и глав других государств со стороны 
США по данному вопросу. (риА «Новости»)

ЭТАлоНы 
поДорожАюТ 
НЕзНАЧиТЕлЬНо

Управление по информации в области 
энергетики (EIA) Министерства энергетики 
США незначительно повысило прогноз миро-
вых цен на нефть эталонных марок на 2016 год. 
Также снизило оценку добычи нефти в США 
на текущий и следующий годы. Как говорится 
в апрельском краткосрочном энергетическом 
прогнозе (Short-Term Energy Outlook) EIA, в 
этом году средняя цена WTI составит $34,60 за 
баррель, а не $34,04 за баррель, как ожидалось 
ранее. Управление также повысило прогноз 
средней стоимости Brent на 2016 год до $34,73 за 
баррель с $34,28 за баррель. В 2017 году, по про-
гнозам EIA, обе марки в среднем будут стоить 
$40,58 за баррель. EIA также понизило прогноз 
добычи нефти в США на 2016 и 2017 годы на 
0,1 млн барр./сут., до 8,6 млн барр./сут. и 8 млн 
барр./сут. соответственно. По оценкам управле-
ния, в марте добыча нефти в стране снизилась 
на 90 тыс. барр./сут. по сравнению с февралем, 
до 9 млн барр./сут. («иНТЕрфАКС-АНи»)

СупЕрЦиКл НизКих 
ЦЕН поД СоМНЕНиЕМ

Период низких цен на нефть не может 
продлиться долго, заявил президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин на Саммите товарных рынков 
в Лозанне. «По ряду причин мы находимся в 
фазе низких цен. Но она (фаза) не может прод-
литься долго, в частности, потому, что нынеш-
ние цены не обеспечивают полного цикла за-
трат», – сказал он. Сечин также заявил, что не 
разделяет мнения о том, что тенденция сни-
жения сырьевых цен может затянуться на 10-
15 лет. «Мы много раз слышали о теории конца 
суперцикла высоких сырьевых цен и перехода 
к эре суперцикла низких сырьевых цен, ко-
торый, якобы, может затянуться на 10-15 лет. 
Сразу скажу, что в отношении нефтяных цен 
не разделяю этой концепции», – заявил глава 
«Роснефти». (OilCapital.ru)

НорВЕгия: бЕз 
приНЦипиАлЬНого 
зНАЧЕНия

Правительство Норвегии не будет направ-
лять своих официальных представителей на 
встречу стран-производителей нефти в сто-
лице Катара Дохе. То, что позиция страны по 
этому вопросу остается неизменной, подтвер-
дил ТАСС сотрудник пресс-службы министер-
ства нефти и энергетики королевства Хокон 
Смит-Исаксен. Эксперты из скандинавского 
королевства со своей стороны указывают на то, 
что позиция Норвегии в этом вопросе не име-
ет принципиального значения, так как даже 
заметного сокращения добычи на ее шельфе 
рынок бы почти не почувствовал. В 2015 году с 
норвежского шельфа на поверхность было под-
нято чуть больше 570 млн баррелей нефти, что 
относительно немного по сравнению с 4 млрд 
баррелей, добытыми за тот же период в РФ, и 
3,7 млрд баррелей – в Саудовской Аравии. По 
данным Норвежского нефтяного директората, 
в 2015 году компании, действующие на шельфе 
страны, нарастили добычу нефти на 3,6%. При 
этом в директорате полагают, что 2015 год был 
пиковым, и добыча нефти на норвежском шель-
фе будет падать в ближайшие 5 лет, достигнет 
минимума в 504,5 млн баррелей к 2019 году и 
несколько увеличится лишь в 2020 году. (ТАСС)
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FitCh поДТВЕрДило 
рЕйТиНги ЧЕТырЕх 
бАНКоВ 

Международное рейтинговое агентство 
Fitch Ratings подтвердило долгосрочные 
рейтинги дефолта эмитента (РДЭ) ДБ Альфа-
Банк (Казахстан) на уровне «B+», AsiaCredit 
Bank и Банк Астаны – на уровне «B» и Эксим-
банк Казахстан на уровне «B-». Одновремен-
но Fitch пересмотрело прогноз по РДЭ Ази-
яКредит Банка и Эксимбанка Казахстан со 
«стабильного» на «негативный». Прогноз по 
рейтингам Альфа-Банка (Казахстан) и Банка 
Астаны – «стабильный». Подтверждение РДЭ 
указанных банков, которые обусловлены их 
рейтингами устойчивости, отражает мнение 
Fitch, что риски от замедления цикличной 
экономики Казахстана в значительной мере 
уже учтены в относительно низких рейтин-
гах банков, которые также отражают их не-
большие клиентские базы, высокие уровни 
концентрации баланса, уязвимое качество 
активов и умеренные запасы капитала. 
(Kapital.kz) 

В бАНКАх ВырАСТуТ 
проблЕМНыЕ Долги

С начала года просроченная задолжен-
ность по банковским кредитам выросла на 
71,5 млрд тенге и составила на конец февра-
ля 991,6 млрд тенге. При этом доля юриди-
ческих лиц в общей сумме просрочки за год 
снизилась с 73% до 57%. Это произошло за 
счет сокращения просроченных корпора-
тивных долгов почти в два раза (с 1,06 трлн 
тенге до 567 млрд). Проблемная задолжен-
ность физических лиц за это время увеличи-
лась на 6,2% (с 400 млрд до 425 млрд тенге). 
Чистке в середине 2015 года подверглись в 
основном безнадежные долги компаний. В 
отраслевом разрезе в феврале самым замет-
ным трендом стал рост просроченной за-
долженности строительного сектора сразу 
на 44,5% к январю – до 118,4 млрд тенге. В 
остальных отраслях колебания были отно-
сительно невелики, в целом по РК просроч-
ка за месяц увеличилась на 2,3%. (Ranking.
kz) 

2 МлрД ЕВро В 
поМощЬ СлАбыМ 

Крупнейшие итальянские банки Intesa 
Sanpaolo и UniCredit внесут по 1 млрд евро 
каждый в фонд помощи слабым банкам, 
который сейчас создается кредитными уч-
реждениями Италии. Госбанк CDP, в свою 
очередь, внесет 500 млн евро, а взносы не-
больших банков будут варьироваться от 500 
до 700 млн евро. Банковские фонды добавят в 
фонд еще около 520 млн евро, страховые ком-
пании – 500-700 млн евро, передает Reuters 
со ссылкой на источники, знакомые с ситу-
ацией. Ожидается, что общий бюджет фон-
да составит около 5-6 млрд евро – 70% этих 
средств планируется использовать на повы-
шение капитала слабых банков, а оставшую-
ся часть – на помощь в избавлении от плохих 
долгов. (Reuters) 

бАНКи рК 
СТолКНуТСя  
С ВызоВАМи 

В 2016 году казахстанские банки стол-
кнутся с высокими рисками, связанными с 
сокращением капитализации на фоне стаг-
нации в экономике. Об этом в своем обзоре 
сообщила Служба кредитных рейтингов 
Standard & Poor’s. Как считают в S&P, в 2016 
году в казахстанской экономике будет от-
мечаться стагнация или некоторый спад 
вследствие низких цен на нефть, а также со-
кращения объемов экспорта и потребления. 
«Подобные операционные условия наряду 
с волатильностью национальной валюты 
делают ситуацию для банковского сектора 
Казахстана еще более сложной», – подчер-
кивают аналитики. По мнению аналитиков, 
в этом году перспективы развития бизнеса 
для казахстанских банков будут неблаго-
приятными, в результате чего их кредитные 
портфели не будут расти (без учета эффекта 
девальвации валюты). «Ожидаем, что каче-
ство активов в казахстанском банковском 
секторе снизится, а доля проблемных кре-
дитов (просроченных более чем на 90 дней) 
увеличится с 8,3% в настоящее время до 
11-13% в конце 2016 года (согласно методи-
ке расчета, применяемой Национальным 
банком РК)», – отмечается в отчете S&P. По 
прогнозам аналитиков, в 2016 году давление 
на показатели фондирования и ликвидности 
банковской системы Казахстана сохранится. 
(Kapital.kz) 

В ЕВропЕ ВыроСло 
КолиЧЕСТВо 
НАлиЧНоСТи

Несмотря на развитие электронных и 
безналичных платежей, количество монет и 
банкнот в общении в Европе продолжает ра-
сти. К таким выводам пришли специалисты 
компании G4S, изучившие денежные потоки 
28 европейских стран. В частности, с 2002 
года количество наличных денег в обращении 
в Европе выросло на 13%. Таким образом, 60% 
всех платежей в регионе являются наличны-
ми, а снятие средств в банкоматах с 2009 по 
2014-й повысилось на 14,6%. Доля безналич-
ных платежей превышает наличные только в 
8 странах, включая Нидерланды, Великобри-
танию, Швецию и Францию. По словам одно-
го из топ-менеджеров G4S Грэма Левинзона, 
Европа сейчас переживает фундаментальный 
переход в использовании денежных средств. 
«Европейские потребители и предприятия 
будут продолжать использовать наличные, 
но нам необходимо изменить то, как мы их 
используем, потому что система поставок 
наличности в Европе сильно фрагментирова-
на и неэффективна», – отметил специалист. 
(banks.eu) 
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Вероника герман

Экономисты, банкиры и футуристы ломают голо-
ву над тем, как будут выглядеть банки в будущем. 
Будут ли они вообще или переквалифицируются в 

некие высокотехнологичные компании. Возможно, их вы-
теснят хай-тек-компании? Как изменятся банки, смотри-
те в инфографике.

банки уйдут в мобильники
В 2015 году в мире количество пользователей мобиль-
ными банками достигло 900 млн человек. К 2020 году, 
прогнозируют эксперты, уже четверть населения будет 

использовать мобильный банкинг. В прошлом году в рам-
ках конференции Fintech в Лондоне были опрошены по-
рядка 100 специалистов в сфере финансовых технологий. 
Все они сходятся во мнении, что в будущем банки будут 
осуществлять свои операции на мобильных устройствах. 
Например, мобильный телефон будет мгновенно и на по-
стоянной основе анализировать инвестиционные пред-
ложения и презентовать их. 

роботизация в банках
Например, банкиры ожидают, что будет изобретен робот, 
который в режиме реального времени будет советовать 
клиенту при выборе инвестиционных проектов и предо-

стерегать его от принятия ошибочных финансовых реше-
ний. 

Социальная коммерция
Еще одним драйвером станет социальная коммерция, 
благодаря которой можно будет получать кредиты на 
платформах социальных сетей.

рост прозрачности на рынке
Монопольная среда, созданная банками, все эти годы за-
трудняла небанковским игрокам выход на рынок. В течение 
следующих пяти лет в секторе будет возрастать конкурен-
ция, и, вероятно, появятся лучшие альтернативы банкам.

банки будущего или банки 
без будущего?!

ольга фоминских

Стимулировать сотрудников можно не 
только деньгами или красноречивы-
ми фразами, но и дополнительными 

финансовыми возможностями. Для этого, 
конечно, стоит выбрать правильный банк 
и правильный зарплатный проект. В этом 
номере «Капитал.kz» представляет обзор 
зарплатных проектов, которые позволяют 
сотрудникам компаний – клиентов банков 
значительно экономить на комиссиях, ко-
пить и просто иметь удобный зарплатный 
«пластик».

В ходе исследования были изучены 
зарплатные проекты крупнейших банков 
страны на основании данных с сайтов и 
информации пресс-служб. Банки в основ-
ном предлагают аналогичные условия, 
в частности, бесплатный выпуск карт 
и их обслуживание, бесплатное СМС-
информирование и прочие услуги. Наряду 
с картами клиенты получают и доступ к 
специальным программам.

Казкоммерцбанк предлагает своим 
клиентам 3 пакета. Первый – «Бонус-
ный», в рамках которого выпускаются на 
выбор карты Visa Classic или MasterCard 
(MC) Standard на базе одной валюты 
(тенге, доллары, евро). Годовое обслужи-
вание за первый год составляет 400 тен-
ге, и 320 тенге в последующие. Второй – 
«Преуспевающий», здесь можно выбрать 
мультивалютные карты Visa Classic или 
MC Standard, их обслуживание состав-
ляет 2900 тенге на все время. В третьем 
пакете – «Престижный» – можно выбрать 
между двумя золотыми картами VISA 
или MC – 14 900 тенге в первый год и 10 
500 тенге в последующие 

Зарплатный проект Народного банка 
предлагает бесплатное снятие наличных 
в сети банка, в других банках РК – 0,9% 
+ 50 тенге, а за рубежом – 1,5% (min 1000 
тенге). Ежемесячная плата за пользование 
мобильным банкингом – 350 тенге. За-
прос баланса бесплатный, с 3-го запроса в 
месяц – 40 тенге. Дополнительными опци-
ями являются членство в бонусном клубе 
«Халык», участие в бонусных программах 
и акциях банка. Плюс предоставление 
банковских продуктов на льготных усло-
виях (ипотечные, потребительские, безза-
логовые займы).

Евразийский банк предлагает зарплат-
ный проект, в рамках которого клиенты 
могут снимать наличные без комиссии в 
собственных и чужих банкоматах, но до 
300 тыс. тенге. Свыше этой суммы комис-
сия составит 1%. СМС-информирование 
первый месяц бесплатно, далее по 100 
тенге в месяц. Как и другие игроки, Ев-
разийский банк предусмотрел ряд пре-

имуществ. Например, начисление возна-
граждения на остаток на карте в размере 
10% годовых в тенге. Приятным бонусом 
является функция кешбэк от 0,5% до 5% 
от суммы безналичной оплаты товаров 
и услуг. Владельцы карт автоматически 
становятся участниками «Клуба Eurasian 
Discount». 

Kaspi bank создал единый зарплатный 
проект, в рамках которого предусмотре-
но бесплатное снятие наличных во всех 
банкоматах Казахстана и мира. Среди до-
полнительных преимуществ – начисление 
бонусов на остаток по карте в 10% и за по-
купки в 1%, а при наличии депозита свы-
ше 1 млн тенге – 2%. 

У ForteBank имеются сразу 4 зарплат-
ных пакета. Разница лишь в «фишках» и 
стоимости абонентской платы, понятно, 
чем круче пакет, тем выше цена. Абонент-
ская плата варьируется от 250 тенге до 
3500 тенге. По всем картам имеется кеш-
бэк: 1% – поощрительный бонус для дер-

жателей карт. Годовое обслуживание ос-
новных карт бесплатное. В пакете Classic+ 
банк предусмотрел вознаграждение в 3% 
годовых на остаток денег на счете. А вот 
для владельцев пакетов Gold и Platinum 
вознаграждение составляет 5%. 

АТФБанк не стал исключением в этом 
списке. По всем картам снятие налич-
ных в сети банка бесплатное. В «чужих» 
банках Казахстана комиссия за снятие 
наличных составляет 0,6%. За рубе-
жом эта сумма – 1% + 500 тенге. Банк 
предоставляет бесплатное подключе-
ние к интернет-банкингу ATF24. СМС-
информирование – 200 тенге в месяц. 
Дополнительно банк предоставляет ав-
токредитование, беззалоговое кредито-
вание, ипотеку, залоговое кредитование, 
овердрафт. При помощи инструмента 
«Накопительный счет» клиенты могут не 
только копить, но и получать дополни-
тельный доход, ставка вознаграждения 
составляет 10% годовых.

ДБ АО «Сбербанк» также предлагает 
несколько пакетов, связанных с зарплат-
ными проектами. Все они предполагают 
бесплатный СМС-банкинг, кроме пакета 
«Стандарт». В этом случае он будет бес-
платным в первые 3 месяца, в последую-
щие – 200 тенге в месяц. Снятие наличных 
в сети банка – 0 тенге. Комиссия за полу-
чение наличных в банкоматах других бан-
ков – 1,5% от суммы + 300 тенге, 1,5% от 
суммы + 1000 тенге – в кассах. За рубежом 
снятие наличных 1,5% от суммы + 600 
тенге – в банкоматах, 2% от суммы + 1200 
тенге – в кассах. Подключение и обслужи-
вание в интернет-банкинге и мобильном-
банкинге бесплатные. Проверка баланса 
в сети банкоматов банка 2 раза в месяц 
обойдется в 0 тенге, свыше – 50 тенге.

Выбирая банк для зарплатного проекта, 
все же стоит думать не только о выгодах 
для компании, но и для своих сотрудни-
ков, ведь у них есть возможность получить 
дополнительный доход. Почему бы нет?

Кнут и пряник в сторону…
Обзор: интересные зарплатные проекты крупнейших банков

Мадия Торебаева

Вслед за Carrefour завоевать казах-
станский рынок намерены еще ряд 
иностранных компаний. Планиру-

ется открытие стразу трех гипермаркетов 
французского ретейлера, специализиру-
ющегося на продаже товаров для благо-
устройства домов Leroy Merlin. Строи-
тельство первого гипермаркета намечено 
закончить в начале 2018, а еще двух – до 
2020 года. Известно также, что руковод-
ство Алматы ведет переговоры с фран-
цузской сетью гипермаркетов по продаже 
продуктов питания и товаров для дома 
Auchan. С чем же связан столь неожидан-
ный интерес иностранных компаний к 
Казахстану? Ведь еще пару лет назад не-
которые из этих компаний категорически 
отказывались заходить на наш рынок.

Управляющий партнер Tengri Partners 
Ануар Ушбаев предполагает, что, воз-
можно, свою роль в этом вопросе сыграли 

санкции Запада в отношении России, где 
известные мировые ретейлеры в связи со 
сложившимися обстоятельствами не мо-
гут расширять свой бизнес. Однако, учи-
тывая, что какой-то план развития у них 
уже был разработан и время требует от 
компаний дальнейшего развития, Казах-
стан попал в список стран, интересных для 
этих компаний. 

Кстати, данное предположение на-
ходит свое отражение в публикациях 
европейских, российских и китайских 
СМИ. По данным Deutche Welle, немец-
кий Adidas, производящий спортивные 
товары, еще в прошлом году планировал 
закрыть 200 собственных магазинов в РФ. 
Массмедиа нашего северного соседа также 
сообщали, что западные корпорации теря-
ют деньги из-за антироссийских санкций. 
В связи с экономическим спадом в России 
решила сократить производство и датская 
пивоваренная группа Carlsberg. Финский 
ретейлер Stockmann сообщил, что по ито-

гам 2015 года выручка компании упала 
на 20,5%. Ранее Stockmann объявила о на-
мерении закрыть несколько универмагов 
и вывести с российского рынка магазины 
Seppala и Lindex.

В то же время, как сообщают россий-
ские издания, отдельные компании при-
способились к «новой норме» в западно-
российских отношениях, посему товары и 
услуги, в теории подпадающие под санк-
ции, в реальности попадают туда, куда 
надо. По словам менеджеров некоторых 
иностранных компаний, они просто пере-
направляют экспорт своих товаров в Рос-
сию через страны, которые не вводили 
санкции.

Впрочем, существует и альтернативное 
мнение, согласно которому никакой поли-
тической подоплеки в появлении зарубеж-
ных ретейлеров на казахстанском рынке 
нет. «Санкции против России могут быть 
лишь косвенным фактом. Полагаю, инте-
рес иностранных компаний кроется в чи-

сто коммерческих причинах. Скорее здесь 
инициатором является казахстанский 
бизнес, который стремится покрыть свои 
экономические потери от сырья»,  – пред-
положил аналитик Рустам Бурнашев. 

Однако, как отмечает экс-сотрудник 
МИД РК, ныне независимый аналитик 
Казбек Бейсебаев, политическая ситуа-
ция, на которой, собственно, и зиждется 
экономическое спокойствие компаний, 
на самом деле может довольно быстро из-
мениться, причем не в самую лучшую 
сторону. «Никто не знает и даже не может 
предположить, что будет завтра. Поэтому, 
мне кажется, что большие супермарке-
ты пришли к нам, может быть, не в самое 
удачное время. Во-первых, у нас идет спад 
экономики и снижение покупательской 
способности. Во-вторых, есть свои супер-
маркеты, некоторые из которых уже сей-
час еле выживают», – заметил эксперт. 

Пока еще не принято окончательного 
решения о том, каким образом будут здесь 
представлены бренды зарубежных ретей-
леров. По словам генерального директора 
консалтинговой компании Friendly Avia 
Support Александра Ланецкого, к при-
меру, французский Auchan в настоящее 
время рассматривает два сценария: про-
дажу франшизы местному партнеру или 
самостоятельный выход компании на наш 
рынок. Во втором случае казахстанский 
партнер французской корпорации может 
выступать девелопером, сообщает Forbes.
kz.

Наконец, третья причина закрепления 
иностранных брендов на казахстанском 
рынке может заключаться в снижении 
роста продаж на ключевых рынках мира. 
Так, согласно отчетности за 2015 год круп-
нейшего ретейлера Carrefour, во втором 
квартале был зафиксирован медленный 
рост продаж во Франции и резкий спад в 
Китае. Carrefour, 73% продаж которого 
приходится на Европу, стремится удер-
жать темпы развития бизнеса на фоне со-
кращения потребительской активности, 
за счет сокращения цен и затрат, а также 
расширения сети мини-маркетов. Полити-
ка этой второй по величине сети супермар-
кетов в мире по объемам выручки серьез-
но нацелена и на рынок Китая. Несмотря 
на то, что в последние годы было закрыто 
несколько магазинов в Индонезии, Син-
гапуре, Японии, Мексике, южной Корее 
и Таиланде, число новых супермаркетов 
сети Carrefour в Поднебесной продолжа-
ет расти. По словам исполнительного ди-
ректора Carrefour в Китае Тьерри Гарнье, 
последняя стратегия компании имеет 
многоформатный план, которая включа-
ет расширение бизнеса электронной ком-
мерции, новых операционных структур и 
изменения формата продаж. В этом году 
в планах компании провести модерниза-
цию и реконструкцию 75 своих существу-
ющих в Китае магазинов. Свою роль в по-
литике ретейлера играет и близость Китая 
к странам Центральной Азии.

Что стоит за интересом 
мировых ретейлеров  
к Казахстану?

Адина байкинова

Сегодня ТРЦ и моллы превратились 
в целую индустрию. Причем она 
постепенно теряет в объемах. Со-

гласно отчету аналитической компании 
Green Street Advisors, до 15% ТРЦ в США 
закроются или сменят формат в ближай-
шие 8 лет. 

«С 2010 года было закрыто две дюжи-
ны магазинов, еще 60 находятся на грани 
закрытия», – говорит в своем материа-
ле Майкл Ф. Макэлрой для The New York 
Times, также ссылаясь на Green Street 
Advisors. 

«Капитал.kz» решил поговорить с ка-
захстанскими игроками рынка, чтобы уз-
нать, влияет ли общемировая тенденция 
на казахстанский рынок и что ждет инду-
стрию в ближайшее время. 

А нам все равно
Несмотря на общемировой кризис и пере-
ход клиентов на сберегательную модель 
потребления, в Казахстане количество 
торговых площадей растет. В одном только 
Алматы в ближайшее время будет постро-
ено по меньшей мере шесть новых ТРЦ: 
«Гранд Парк Алматы», «Торговая галерея 
APD Plaza», «Туркмол», «Москва», «Пасаж 
де Пари» и MART Village.

«В Казахстане количество качествен-
ных торговых площадей на душу населе-
ния пока не достигло своего предела. При 
этом проекты, отвечающие высоким тре-
бованиям рынка, на сегодняшний день 
как в США, так и в Казахстане или в любой 
другой стране будут оставаться востребо-
ванными и популярными для посетите-
лей», – рассказывает о ситуации на рынке 
Мадина Абильпанова, директор по ретей-
лу Esentai Mall.

Согласно отчету компании Colliers 
Kazakhstan, в случае, если заявленные ТРЦ 
будут введены в эксплуатацию, к 2017 году 
общая площадь моллов должна вырасти 
на 51%, или на 557 000 кв. м. Сегодня же 
на рынке функционирует порядка 27 ТРЦ 
общей площадью 1 090 000 кв. м. 

Аналитики Colliers отмечают, что в бу-
дущем увеличение торговых площадей 
в Алматы ожидается за счет заявленных 
девелоперами новых ретейл-проектов. Со-
гласно оценке аналитиков, часть проектов 
будут вводиться в эксплуатацию позже 
анонсированных сроков. 

Выходом для уже существующих мол-
лов остается реконцепт, в случае, если 
перестроить здание невозможно. Как пра-
вило, концептуально торговые центры 
способны достаточно быстро преобра-
жаться и искать новые форматы.

«По данным за 2015 год в сравнении 
с данными 2014 года в наших торговых 
центрах посещаемость выросла на 5%. 
Это отличный показатель для действую-
щих ТРЦ, даже не в кризисные времена, 
а в благополучные годы. При этом мы 
понимаем, это не значит, что рост кон-
версии был прямо пропорционален ро-
сту посещаемости, но по крайней мере 
функционал управляющей компании, 
который может воздействовать только на 
посещаемость, выполнен на отлично. Мы 
не потеряли своих посетителей, а приоб-
рели новых», – отметила коммерческий 
директор группы компаний ARCADA Эль-
за Розенталь.

хлеба и зрелищ
Как правило, значительную часть време-
ни, которое посетители проводят в ТРЦ, 
они тратят на три вещи: развлечение, 
общение и еду. Под фуд-корт в молле отво-
дится отдельный этаж, заметьте, с окнами. 

Функция фуд-корта и развлекательных 
мест понятна: продление визита покупа-
теля. Однако с развлечениями в ТРЦ тоже 
есть определенные ограничения, так как 

не все из них возможно организовать в од-
ном здании. 

Но не все ТРЦ могут позволить себе 
«разбавить» традиционный шопинг на-
личием отдельных развлекательных пло-
щадок. «Развлечения гораздо более за-

тратные по инвестициям и значительно 
дольше окупаются, чем ретейл, где посто-
янный оборот позволяет держать сроки 
окупаемости магазина 1-2 года, и это нор-

мально, а развлечения окупаются 5-7 лет, 
потому что затраты очень большие», – го-
ворит Эльза Розенталь. 

По ее словам, маловероятно, что в Ка-
захстане сейчас будут развиваться раз-
влекательные форматы мирового уровня. 
Непрофессиональный торговый центр, 
который не может привлечь арендаторов, 
начинает что-то выдумывать, ставить 
на свои площади развлечение: боулинг, 
игровые автоматы. Кто-то из девелоперов 
на свои средства открывает рестораны. 
«Это, скорее, исходит не от потребностей 
рынка, а от безысходности. При нормаль-
ном развитии рынка, конечно, они будут 
отдавать предпочтения ретейлу, нежели 
таким «развлечениям», – говорит Эльза 
Розенталь. 

Аргумент против кризиса
Онлайн не обошел стороной ретейл. Более 
того, история китайской компании Alibaba 
показывает, что интернет-магазины, воз-
можно, станут серьезным конкурентом со-
временных бутиков. 

В прошлом году онлайн-ретейл в Казах-
стане составил порядка 4% от общего роз-
ничного рынка, в 2014 году – 2,7%. 

«В сфере онлайн-магазинов другие 
страны более развиты. В связи с тем, что 
отрасль интернет-магазинов еще очень 
молодая, крайне сложно проследить, на-
сколько они составляют реальную конку-
ренцию», – говорит Мадина Абильпанова. 

Спикер считает, что ниша интернет-
продаж, безусловно, будет набирать обо-
роты, но о вытеснении ее с рынка прямых 
продаж, пока речи и быть не может. Это 
наиболее актуально для магазинов сег-
ментов люкс и премиум, где опыт шопинга 
включает множество аспектов, таких как 
атмосфера шопинг-пространства, ощуще-
ние модного дома или персональный под-
ход общения с клиентом.

С другой стороны, представители ка-
захстанского онлайн-ретейла отмечают 
повышение трафика посетителей на своих 
сайтах. «Да, мы действительно наблюдаем 
повышение трафика посетителей на сайте 
и рост объема продаж, – говорит Сания 
Кудайберген, генеральный директор ин-
тернет-магазина Lamoda.kz. – Количество 
посещений в месяц уже превышает 3 млн 
человек». 

Спикер соглашается, что онлайн-мага-
зины в какой-то мере составляют конку-
ренцию офлайн-ретейлу. Однако не стоит 
забывать о покупателях, которые «вдох-
новляются» товаром в онлайне, а затем 
направляются в офлайн-магазин, чтобы 
примерить и приобрести понравившийся 
товар, говорит она.

Участники онлайн-ретейла уверены, 
что положительная динамика продол-
жится, поскольку все больше людей за-
ходят в интернет, чтобы сравнить цены 
между разными магазинами, между он-
лайном и офлайном. По словам Сании 
Кудайберген, люди начинают больше 
доверять интернет-магазинам и, соот-
ветственно, чаще совершают покупки на 
сайте. Также растет количество катего-
рий товаров, которые можно приобрести 
онлайн. На сегодняшний день там можно 
приобрести не только электронику или 
одежду в интернете, но и еду, а также все-
возможные услуги, например, такие как 
уборка или химчистка. 

Торг здесь не уместен
Что будет с торговыми центрами в новую эру шопинга

Концепт некоторых ТрЦ схож с концептом казино: в помещении 
агрессивный свет в коридорах, а в бутиках он – мягкий (теряется 
чувство времени), играет фоновая музыка (в зависимости от ритма 
человек начинает торопиться или наоборот – не спешит). Тем 
самым создается специфическая атмосфера. Все направлено на 
то, чтобы посетители оставались в молле как можно дольше и, как 
правило, тратили больше денег
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Бизнес-афоризмы
Терпение должно быть одним из первых 
принципов в искусстве переговоров.

Талейран

Правило номер один – найти потребителя.  
Правило номер два – привлечь потребителя.  
Правило номер три – удержать потребителя. 

Джеффри Фокс

Если вы в состоянии устранить 
проблему с помощью денег, значит, 
проблемы у вас нет.

Харви Маккей
 

2 качества великих людей: способны отличить 
добрый совет от дурного и могут понять,  
к чему у них есть способности, к чему нет.

Ларри Кинг

// тренды

МЕТЕориТ  
Для ЧЕхлоВ

Компания «Скартел» (бренд Yota) запу-
стила новый эксперимент в рамках проекта 
Yota FutureProof. Оператор предложит своим 
абонентам заказать персонифицированные 
чехлы для модемов, сделанные из метеорита. 
Для этой цели компания приобрела фрагмент 
метеорита Сеймчан. Первые куски этого ме-
теорита были обнаружены в Магаданской 
области в 1967 году, а в 2004 году к месту 
падения метеорита была совершена новая 
экспедиция. Стоимость покупки фрагмента 
метеорита и его размеры в компании не рас-
крывают. Покупка была совершена у иска-
телей на специальной интернет-площадке, 
ограничился комментарием операционный 
директор «Скартела» Владимир Добрынин. 
Частицы метеоритного вещества Yota будет 
использовать при создании чехлов для своих 
USB-модемов. Чехлы будут распечатываться 
на 3D-принтере, партнером оператора в этом 
проекте выступает компания 3D.ru. Поль-
зователи Yota при заказе модема на сайте 
оператора могут заказать соответствующий 
чехол, выбрав свой дизайн и надпись. Если 
эксперимент пройдет удачно, Yota продол-
жит производство 3D-чехлов, обещает До-
брынин. Эксперимент с метеоритом и чехла-
ми – не первая акция в рамках проекта Yota 
FutureProof. Ранее прошлой осенью Yota за-
пускала доставку SIM-карт с помощью беспи-
лотников. Абонент подходил к специальной 
стойке, оформлял заказ, после чего дрон до-
ставлял ему SIM-карту. Эксперимент прошел 
удачно, было сделано порядка тысячи доста-
вок, и только в одном случае дрон врезался 
в дерево. (cnews.ru)

НоВый брАузЕр  
оТ MOzilla

Марк Майо, вице-президент Mozilla по 
разработке Firefox, представил проект Tofino, 
который посвящен экспериментальной разра-
ботке графического интерфейса веб-браузера. 
Код проекта опубликован в репозитории 
GitHub. В официальном блоге проекта Майо 
заявил, что сегодня «мы уже больше време-
ни проводим в браузере, чем спим», поэтому 
улучшение браузеров – весьма актуальная 
задача. Майо также отметил, что интерфейс 
современных браузеров был разработан более 
20 лет назад, когда браузер предназначался, 
по сути, для чтения текста. Сегодня же круг 
задач гораздо шире – это и доступ к обла-
ку, и редактирование офисных документов, 
и просмотр фотографий из семейного архива. 
Tofino включит серию экспериментов, «как 
если бы интерфейс браузера создавался сегод-
ня, а не в 1996 году», пояснил автор. cnews.ru)

оЧЕрЕДНАя побЕДА 
илоНА МАСКА

Второй полет ракеты Falcon 9 может состо-
яться уже в июне 2016 года. Такое заявление на 
пресс-конференции сделал руководитель ком-
пании SpaceX Илон Маск. В пятницу SpaceX 
впервые удалось успешно осуществить управ-
ляемый вертикальный спуск нижней ступени 
Falcon 9 на автономную морскую платформу в 
Атлантическом океане. «В воскресенье ракета 
прибудет в порт», – заявил Маск, добавив, что 
специалисты компании затем проведут 10 
следующих друг за другом огневых испыта-
ний. «Если все будет хорошо, то она полетит 
уже в мае или июне, скорее в июне», – подчер-
кнул владелец SpaceX. Он уточнил, что рассчи-
тывает использовать первую ступень Falcon 9 
до 20 раз. Если второй запуск действительно 
произойдет, то это станет первым повторным 
полетом ракеты для SpaceX. По словам Маска, 
в перспективе продолжительность цикла до 
нового запуска планируется сократить «с не-
скольких месяцев до нескольких недель». Так-
же он отметил, что пока еще неизвестно, какой 
аппарат могут запустить с помощью данной 
первой ступени. Не исключено, что в будущем 
после «небольшой модернизации ступень 
можно будет использовать и 100 раз», уточнил 
руководитель SpaceX. (vedomosti.ru)

КАКиМ СТАНЕТ 
FaCebOOK В 
буДущЕМ?

Боты заполонят мир, интернет будет у 
всех, виртуальная реальность как обыден-
ность и прямые трансляции в интернет с лю-
бого устройства. В Сан-Франциско состоялась 
конференция для разработчиков крупнейшей 
социальной сети планеты. Глава социальной 
сети Марк Цукерберг представил дорожную 
карту развития компании. В ней три главных 
направления. Первый – доступ в интернет. 
Марк Цукерберг отметил, что его корпорация 
продолжит работу над проектом по предо-
ставлению доступа в интернет в планетарном 
масштабе. Основной элемент этой программы 
– это огромные дроны-беспилотники, с раз-
махом крыльев больше крыла Боинга, кото-
рые парят практически в стратосфере. Второе 
направление – виртуальная реальность, на 
которую Фейсбук делает огромную ставку — 
работа над этим проектом началась с покуп-
ки Окулус Рифт. И третье, и, наверное, самое 
главное, – это искусственный интеллект – соз-
дание чат-ботов в мессенджере «Фейсбука». По 
словам Марка Цукерберга, сервис мгновенных 
сообщений Messenger в последнее время ис-
пользовался больше, чем сама соцсеть. Судя 
по цифрам, это самое быстрорастущее прило-
жение 2015 года. Сейчас аудитория сервисов 
Messenger и WhatsApp ежедневно отправляют 
60 млрд сообщений, втрое больше, чем СМС во 
всем мире. (vesti.net)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

Адина байкинова

Мировые издатели в большинстве 
своем скептически относятся к 
различным книжным сервисам, 

традиционно предпочитая предсказуе-
мый рынок продаж бумажных или элек-
тронных книг. В основном издатели рабо-
тают по такой схеме: приложения платят 
издателям фиксированную цену за каж-
дую прочитанную подписчиком книгу. 
Благодаря этому они пока еще сохраняют 
возможность работать с сервисам на своих 
условиях. У российского сервиса Bookmate 
способ дистрибуции такой, что позволя-
ет публиковать книги в их библиотеке и 
получать за них ежемесячные авторские 
отчисления. Корреспондент «Капитал.kz» 
встретился с управляющим директором 
Bookmate Андреем Баевым и выяснил, 
какие авторы находятся в казахстанском 
топе и почему только 3% населения гото-
вы платить за книжный контент. 

Читающая, но не платящая нация
В начале пути мы несколько лет иска-
ли правильную модель работы, так как 
книжный рынок в России, СНГ остается 
пиратским – только 3% населения готовы 
платить за контент. Тем не менее мы пони-
мали, что люди читают достаточно много 
– уровень чтения в СНГ – один из самых 
высоких в мире. Мы хотели сделать такой 
продукт, который бы подходил и работал 
именно для нашего рынка. Видение было 
такое: это будет модель подписки и людям 
будет дешевле, а, соответственно, доступ-
нее читать книжки. Люди у нас читают, но 
платить не хотят. Это, наверное, одна из 
основных трудностей, с которой мы стол-
кнулись, когда начинали работать на рын-
ке. Вопрос здесь заключался в правильном 
продукте и его правильном позициони-
ровании. На момент выхода на рынок мы 
были исключительно «читалкой», в кото-
рую можно было загружать свои книжки 
– функция подписки отсутствовала. Сам 
путь от модели, которая была тогда, к той, 
что есть, сейчас занял у нас около двух лет. 
Когда мы только начинали, то не до конца 
понимали, как правильно монетизиро-
вать продукт.

поиск читателя
В какой-то момент мы поняли, что самое 
главное в продвижении нашей модели 
– это рекомендации, так как большин-
ство людей за исключением малой доли 
продвинутых пользователей, которых не 
более 5%, не знают, какую книгу будут 
читать следующей, а при выборе книг 
опираются на рекомендации со стороны 
– друзей, специализированных сайтов, 
победителей премий. Людям важны ре-
комендации, что очевидно – время, кото-
рое занимает чтение одной книги, – это 
в среднем более 40 часов, и тратить его 
впустую читатели не хотят. Это может 
быть Нобелевская премия или премия 
«Большая книга» (Национальная литера-
турная премия «Большая книга», – прим. 

ред.). Читатели также обращают внима-
ние на лидеров мнений, которые часто 
делятся отзывами или рецензиями на 
прочитанные книги. Соответственно, ког-
да человек ищет, что почитать, он может 
прислушаться к такому отзыву. Еще одной 
технологией продвижения можно назвать 
рекомендации peer-to-peer (от пользова-
теля к пользователю, – прим. ред.), когда 
тебе книжку может посоветовать друг или 
близкий знакомый. Это как раз и была 

одна из первых и важных функций, с кото-
рой мы начали свою работу над социали-
зацией внутри приложения.

Мы стали отслеживать массу информа-
ции – от количества книг, которые чита-
ют у нас в стране, до того, где, когда и на 
каких устройствах читают наши пользо-
ватели. Статистика показалась нам очень 
интересной. Дело в том, что большинство 
современных пользователей читают не 
с планшетов и электронных книг, а с мо-
бильных телефонов. Мы подумали, что 
было бы здорово сделать продукт, кото-
рый в прямом смысле был бы похож на со-
циальную сеть, но при этом оставался сер-
висом для чтения книг. И хотели сделать 
так, чтобы пользователь мог что-то про-
комментировать, лайкнуть и «пошерить» 
(поделиться, – прим. ред.) – в общем, стан-
дартные функции социальной сети. Такая 

модель была новой для нашего рынка и 
быстро стала популярной. Как потом вы-
яснилось, пользователям все очень понра-
вилось и они стали активно пользоваться 
новыми функциями. 

разница в цене
Сервис зарабатывает на подписке. Это 
ежемесячный платеж, который позволя-
ет читать все книги, которые есть у нас в 
каталоге. Цену мы устанавливаем в зави-

симости от страны, в которой представ-
лен сервис. Разницу в ценах можно объяс-
нить несколькими причинами. У каждой 
страны есть свои издательства, которые 
устанавливают цены на те или иные кни-
ги. Второй момент – это общее состояние 
книжного рынка. Если брать цены на под-
писки от Латинской Америки до юго-Вос-
точной Азии, то для примера могу сказать, 
что цена на подписку в Сингапуре стоит 
11 сингапурских долларов, что пример-
но ровняется 9 американским долларам. 
В России подписка стоит 349 рублей, или 
5,3 доллара. То есть фактически в два раза 
дешевле. Тут нужно отметить, что в Син-
гапуре практически все читают на ан-
глийском. Соответственно, американские 
и английские правообладатели книг уста-
навливают цены намного дороже, чем это 
делают российские издатели. Здесь цены 

совсем другие. Если посмотреть на пе-
чатные книги, то цена на них в этих двух 
странах также будет разная. Аналогичную 
ситуацию можно наблюдать и в музыкаль-
ной индустрии или в подписке на Netflix – 
цены устанавливает рынок. 

Мировая экспансия
Мы активно развиваемся на иностранных 
рынках. Прежде чем принять решение 
о запуске в той или иной стране, мы из-
учаем большое количество параметров 
– от уровня грамотности населения до 
ARPU (средняя выручка с пользователя за 
определенный период времени, – прим. 
ред.) операторов связи. Запуск Bookmate 
на новом рынке обычно занимает от 6 до 
8 месяцев. За это время нам приходит-
ся перевести приложения на всех плат-
формах (мы поддерживаем iOs, Android, 
WinPhone, Web), договориться с местны-
ми издательствами, дистрибуционными 
партнерами, мобильными операторами 
или производителями устройств. Мы це-
ленаправленно не работаем в странах, где 
приходится конкурировать с гигантами 
вроде Amazon  или Google и Apple. Эти 
компании работают на «развитых рын-
ках», мы же пытаемся завоевать «разви-
вающиеся рынки». Это связано с различ-
ными причинами – от размеров бюджетов 
на маркетинг до уровня пиратства, с кото-
рым мы умеем бороться. Мы считаем, что 
развивающиеся рынки – СНГ, Латинская 
Америка, юго-Восточная Азия в чем-то 
похожи друг на друга. Люди не привыкли 
пользоваться кредитными картами, не 
привыкли платить за контент, не привык-
ли читать книги в электронном виде. Мы 
сделали совместный проект с компанией 
Airbnb. Механика партнерства такова, что 
когда человек бронирует у компании жи-
лье, у него появляется возможность бес-
платно читать книги с Bookmate о городе, 
в который он едет. Нам нравится работать 
с разными нестандартными проектами и 
новыми партнерами. Мы стараемся оста-
ваться стартапом и пробовать новые и ин-
тересные проекты. 

шире круг
Когда мы в Bookmate поняли, что наши 
приложения отлично работают органи-
чески – занимают лидирующие позиции 
в магазинах приложений, дальше заду-
мались: как мы можем расширить ауди-
торию? Попробовали работать с мобиль-
ными операторами и поняли, что есть 
большой потенциал. В рамках глобально-
го договора со шведской TeliaSonera, что 
само по себе огромное достижение, ведь 
кроме нас такое соглашение имеет только 
гигант Spotify, одной из самых перспек-
тивных стран нам показался Казахстан – 
Kcell/Activ. Совместными усилиями всего 
лишь за 3 месяца добились выдающихся 
результатов. Мы вместе очень внима-
тельно следим за отзывами, в том числе 
в социальных сетях, и на данный момент 
партнерство превосходит все наши ожи-
дания. Пользователи читают, очень актив-
но пользуются приложением – значит мы 
достигли наших целей. Кризис, похоже, 
сыграл нам на руку. В прошлом году мы 
с коллегами подводили итоги по рынку 
электронных и бумажных книг и поняли, 
что бумажные книги выросли в цене на 40, 
а в некоторых случаях даже на 60%. Цена 
на электронные книжки также выросла, 
но  всего лишь на 10-15%. Пользователям 
становится все понятнее и ближе модель 
подписки – мы видим устойчивый и по-
стоянный рост числа подписчиков.  Мы 
относимся резко отрицательно к такого 
рода инициативам, как различные боты и 
приложения, позволяющие читать и ска-
чивать книги онлайн бесплатно. Вместе 
с издательствами мы активно боремся с 
пиратами.

Елена Тумашова

Состоятельные и очень состоятель-
ные эмигранты – те, которые желают 
получить гражданство или вид на 

жительство другой страны через инвести-
ции, – традиционно отдают предпочтение 
Великобритании. Экономическая и поли-
тическая стабильность, высокий уровень 
жизни, безопасность, возможности полу-
чить престижное образование и вести биз-
нес, удобное географическое положения – 
именно это привлекает их в Соединенном 
Королевстве.

«Великобритания и Швейцария – самые 
популярные, но в то же время требующие 
значительных инвестиций и интеграции в 
общество направления», – комментирует 
Ирина Симонян, директор по маркетингу 
компании Henley & Partners. Республика 
Мальта, по ее словам, является более бы-
строй и менее затратной альтернативой, 
в том числе с точки зрения требований к 
проживанию в стране, изучению языка и 
др. Страны Карибского региона (Антигуа 
и Барбуда, Сент-Китс и Невис) привлекают 
возможностями путешествий с миниму-
мом визовых ограничений.

«Основным мотивом для инвесторов 
всего мира (в том числе граждан Казах-
стана) при выборе нового места житель-
ства является защита активов и капита-
ла, а также приобретение недвижимости 
для собственного проживания. Один из 
существенных критериев – возможность 
получения образования детьми. Плани-
рование образования детей приводит к 
дальнейшим планам по переезду всей или 
части семьи, ее социализации, приобрете-
нию или строительству собственного жи-
лья», – говорит Ирина Симонян.

Эксперт компании Henley & Partners 
рассказала об условиях получения инве-
стиционного гражданства и вида на жи-
тельства в наиболее популярных в насто-
ящее время странах.

Мальта. Программа получения второго 
гражданства в обмен на инвестиции была 
разработана правительством Республики 
Мальта в партнерстве с компанией Henley 
& Partners и вступила в действие в конце 
января 2014 года. Мальта предлагает чет-
кую схему приобретения гражданства 
Евросоюза при условии готовности заяви-
теля инвестировать в экономику страны 
значительную сумму денег и пройти все 
этапы процедуры. Правительство огра-
ничило потенциальное число участников 
программы квотой в 1800 заявителей, бо-
лее половины заявок уже одобрены или 
находятся на рассмотрении.

Первый этап получения гражданства 
предполагает получение вида на житель-
ство (Schengen Residence Card) сроком на 
один год. Для получения ВНЖ необходимо 
арендовать (или купить) недвижимость 
в стране и пройти проверку на благонад-
ежность. Получение карточки требует 
личного присутствия заявителя. Второй 
этап включает получение гражданства и 
паспорта Мальты, именно тогда произво-
дится взнос в ФНР, покупка недвижимости 
и ценных бумаг.

Мальтийский паспорт дает все приви-
легии полноценного гражданства Евро-
союза с возможностью жить и работать 
в любой стране ЕС и право посещать без 
визы 163 государства мира, включая США. 
Мальта, как и Сент-Китс и Невис с Антигуа 
и Барбудой, входит в Британское Содруже-
ство наций.

Кипр. Кипрская программа включает 
шесть вариантов приобретения граждан-
ства. По мнению экспертов, только один 
из них является наиболее эффективным 
– приобретение пакета недвижимости на 
сумму не менее 2 500 000 евро (одно или 
несколько строений, но не земля без объ-

ектов) при соблюдении специальных ус-
ловий.

Рассмотрение заявлений на инвести-
ционное гражданство проходит в течение 
трех месяцев. Для приобретения пакета 
недвижимости нужны договор купли-про-
дажи и свидетельство о собственности на 
объекты недвижимости. После одобрения 
правительством документов заявитель 
должен посетить Республику Кипр и при-
нять присягу.

Гражданство Кипра, являющегося 
частью Европейского союза с 2004 года, 
обеспечивает безвизовый въезд в 151 го-
сударство, включая все страны ЕС, Канаду, 
Великобританию, Россию, Гонконг, Син-
гапур, Японию и южную Африку. Помимо 
прав на свободное передвижение, владе-
лец кипрского паспорта и члены его семьи 
могут пользоваться услугами националь-
ных систем здравоохранения, правосудия 
и социального обеспечения.

На Кипре действует самая низкая в ЕС 
ставка налога на прибыль корпораций, что 
создает хорошие возможности для между-
народного налогового планирования.

Антигуа и барбуда. В ноябре 2013 года 
была запущена новая программа получе-
ния второго гражданства через инвести-
ции Антигуа и Барбуды. На сегодняшний 
день Антигуа – один из самых крупных 
и экономически благополучных Малых 
Антильских островов благодаря развито-
му туризму, офшорным банкам и игровой 
индустрии.

Оформить паспорт на Антигуа можно в 
более короткие сроки, чем на Сент-Китсе: 
решение о выдаче гражданства принима-
ется в течение 3-4 месяцев. Все члены се-
мьи заявителя на получение гражданства 
Антигуа и Барбуды (как и на Сент-Китсе и 
Невисе) могут быть включены в заявление.

Паспорт государства открывает безви-
зовый доступ более чем в 130 стран мира, 

включая Западную и Восточную Европу, 
Великобританию, Канаду, Гонконг. Дер-
жатель паспорта Антигуа и Барбуды име-
ет возможность получения долгосрочной 
визы в США сроком на 10 лет.

Сент-Китс и Невис. В Федерации Сент-
Китс и Невис действует одна из старейших 
программ «Гражданство через инвести-
ции». Она была утверждена в 1984 году ко-
ролевой Великобритании Елизаветой II и 
правительством Сент-Китса и Невиса.

На Сент-Китсе и Невисе можно выбрать 
один из двух путей инвестирования: по-
купка недвижимости в собственное вла-
дение стоимостью не менее $400 000 или 
благотворительный взнос в Фонд дивер-
сификации сахарной промышленности 
(SIDF) в размере от $250 000. Оба варианта 
равноценны и ведут к получению второго 
гражданства и паспорта. Однако первый 
путь не предполагает продажу приобретен-
ного по программе недвижимого имуще-
ства в течение пяти лет с момента покупки.

Приобретение гражданства Сент-Китса 
и Невиса дает право безвизового въезда в 
130 стран мира, включая Западную и Вос-
точную Европу, Великобританию, Ирлан-
дию, Гонконг, Сингапур, все государства 
Карибского бассейна.

португалия. В этой стране действует 
одна из самых доступных в Европе про-
грамм инвестиционного ВНЖ – Golden 
Residence Permit. Правительство запусти-
ло ее в 2013 году, с 1 июля 2015 года, со-
гласно новому иммиграционному зако-
нодательству, размер необходимых для 
получения вида на жительство инвести-
ций составляет 250 000 евро.

Это минимальный размер инвестиций. 
Инвесторам предлагаются и другие, более 
дорогие, варианты:
•	 Не менее 1 000 000 евро – инвестиции в 

акции португальских компаний.

•	 Не менее 350 000 евро – инвестиции в 
научно-исследовательскую деятель-
ность предприятий.

•	 Не менее 250 000 евро – инвестиции 
для поддержания художественного 
производства, восстановления и сохра-
нения национального культурного или 
природного наследия.

•	 Не менее 500 000 евро – инвестиции на 
приобретение паев в инвестиционных 
или венчурных фондах.

•	 Инвестиции в проект по созданию не 
менее 10 рабочих мест.

•	 Не менее 500 000 евро – приобретение 
недвижимости.

•	 Не менее 350 000 евро – приобрете-
ние недвижимости с последующей 
реконструкцией – для недвижимости, 
построенной более 30 лет назад или 
находящейся в районах культурно-
исторического наследия и восстановле-
ния городской среды. Сумма в 350 000 
евро включает как стоимость самой не-
движимости, так и стоимость ремонт-
но-восстановительных работ.
Размер минимальных инвестиций по 

всем пунктам может быть сокращен на 
20%, если деятельность инвестора осу-
ществляется в менее популярных районах 
(плотность населения менее 100 человек 
на кв. км или ВВП ниже 75% от среднего 
показателя по стране).

С начала запуска программы в конце 
2012 года правительство Португалии вы-
дало около 3 000 «золотых» видов на жи-
тельство.

Временный вид на жительство в Порту-
галии можно оформить за одно посещение 
этой страны (причем первоначальный от-
вет поступает заявителю в течение 72 ча-
сов). Сначала инвестор получает ВНЖ сро-
ком на один год, затем – на два года. А по 
окончании пятилетнего срока инвестор 
может подавать заявку на получение ПМЖ 
с правом продления каждые пять лет. Для 

этого придется проводить на территории 
Португалии более полугода в течение 
каждого календарного года. Оформление 
постоянного вида на жительство не явля-
ется обязательным, инвестор может про-
сто продлить свое участие в программе 
еще на 5 лет. Для получения гражданства 
Португалии нужно сдать экзамен на ба-
зовое владение португальским языком и 
легально прожить в этой стране не менее 
шести лет.

По условиям программы Golden 
Residence Permit, период обязательного 
пребывания в Португалии для инвесторов 
составляет всего 35 дней в течение 5 лет.

Великобритания. Программа «Инве-
стор» Tier 1, созданная британским пра-
вительством в 1994 году для привлечения 
иностранного капитала в экономику стра-
ны, привлекательна тем, что единствен-
ным требованием для получения граждан-
ства и паспорта являются инвестиции в 
размере 2 000 000 фунтов стерлингов в по-
купку государственных ценных бумаг. Вза-
мен заявитель вместе со своей семьей мо-
жет проживать и работать на территории 
Великобритании на законных основаниях. 
После пяти лет проживания семья получа-
ет постоянный вид на жительство (ILR), а 
еще через год инвестор и члены его семьи 
могут подать заявления на гражданство.

Помимо описанного варианта, возмож-
но получение ПМЖ уже через 3 года (при 
инвестициях в размере 5 000 000 фунтов 
стерлингов) или через 2 года (при инве-
стициях в размере 10 000 000 фунтов стер-
лингов).

швейцария. Временный ежегодно об-
новляемый вид на жительство в Швейца-
рии называется ВНЖ категории «В». Граж-
данам стран, не входящих в Европейский 
союз или Европейскую ассоциацию сво-
бодной торговли (EACT), оформить ВНЖ 
Швейцарии довольно сложно.

Для того чтобы получить ВНЖ по про-
грамме Swiss Residence Program (SRP) 
компании Henley & Partners основной за-
явитель должен отвечать нескольким 
требованиям. Во-первых, он должен быть 
старше 18 лет, во-вторых, не должен рабо-
тать по найму в Швейцарии (однако может 
управлять из Швейцарии собственным 
международным инвестиционным порт-
фелем и осуществлять бизнес-деятель-
ность за пределами страны). В-третьих, 
заявитель обязан ежегодно уплачивать 
определенную сумму налогов, размер ее 
зависит от правил, принятых в разных кан-
тонах. Например, в Женеве минимальная 
сумма подобного налога для граждан, при-
ехавших из стран, не входящих в Евросоюз, 
составляет 300 000 швейцарских франков 
в год. Фактические налоговые обязатель-
ства варьируются в пределах 150 000 – 1 
000 000 швейцарских франков в год.

Возможность заключения налогового 
соглашения и на этом основании оформ-
ления разрешения на проживание делает 
Швейцарию наиболее привлекательной 
страной для обеспеченных граждан со 
всего мира.

Для граждан стран, не входящих в 
ЕС, помимо программы Swiss Residence 
Program, существуют и другие возможно-
сти для получения ВНЖ Швейцарии. Ино-
странный гражданин может приобрести 
жилье и получить разрешение на работу 
по найму, если швейцарский работода-
тель докажет наличие у него уникальной 
квалификации и отсутствие подходящий 
кандидатов на рынке труда Швейцарии 
и Европы. Если иностранный гражданин 
регистрирует свою компанию в Швейца-
рии и занимает в ней руководящий пост, 
то в большинстве случаев такие лица 
могут получить ВНЖ, если их непосред-
ственное участие в деятельности фирмы 
экономически обосновано. Например, 
если компания создает новые рабочие ме-
ста для жителей страны, открывает новые 
рынки, обеспечивает новые налоговые 
поступления в бюджет. При этом каждый 
кантон имеет свои требования к кандида-
там.

Иностранные граждане могут хода-
тайствовать о получении швейцарского 
гражданства после проживания в стране 
не менее 12 лет. В настоящее время ожи-
дается вступление в силу изменений в 
закон о гражданстве, который уменьшит 
срок проживания в Швейцарии до 10 лет, 
но введет дополнительное обязательное 
условие для желающих вступить в швей-
царское гражданство – оформление ВНЖ 
категории «С» не менее чем за год до пода-
чи заявления.

люди читают,  
но платить не хотят
Управляющий директор Bookmate Андрей Баев о культуре 
чтения электронных книг

Сколько стоит 
гражданство за рубежом
Недвижимость, налоги, безвозмездные взносы как варианты инвестиций
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НЕДЕлю МоДы 
поСВяТяТ НоВыМ 
ТЕхНологияМ

Алматы в ожидании самого модного празд-
ника весны – Kazakhstan Fashion Week. Несмо-
тря на кризис, организаторы вновь соберут на 
одном подиуме известных казахстанских и за-
рубежных дизайнеров, возможность заявить 
о себе будет и у пятерых молодых модельеров. 
Уже 18-я по счету Неделя моды пройдет с 19 по 
21 апреля в Grand Ballroom отеля «Казахстан». 
Коллекции осень/зима 2016-2017 авторы по-
святят теме высоких технологий. Об этом рас-
сказал генеральный продюсер KFW Саят Досы-
баев. «В этом году Неделя моды проходит под 
эгидой Fashon Digital Week, весь видеоряд, вся 
информация с подиума будут незамедлитель-
но выкладываться на официальный сайт KFW, 
также все это будет на канале YouTube и в про-
грамме Periscope, которая будет моментально 
выкладывать все фрагменты коллекции, и о 
наших дизайнерах узнают во всем мире, по-
тому что Periscope набирает большие обороты. 
Сейчас все очень развивается, и мы хотим, что-
бы информация о наших дизайнерах доходила 
до потребителей как здесь, в Казахстане, так и 
за его пределами», – рассказал Саят Досыбаев. 
Важным новшеством проекта станет разделе-
ние показов на дневную и вечернюю сессии. 
Всего за три дня KFW свои коллекции предста-
вят 24 дизайнера. Ожидается участие моделье-
ров из Украины, России, Грузии и Узбекистана. 
Право открыть Казахстанскую неделю моды 
предоставлено Ларие Джакамбаевой с мар-
кой LaRiya, а на финальном показе дизайнер 
Хафиз Хан пообещал шокировать зрителей и 
рассказал, как непросто готовиться к такому 
мероприятию, как KFW. «На сегодняшний 
день в условиях кризиса это очень дорогое удо-
вольствие, естественно. Но это хорошо, с одной 
стороны – непрофессионалы или непродуман-
ные коллекции не выходят и не выживают. Это 
очень больная тема сегодня, потому что ди-
зайнеров становится все больше и больше, все 
думают, что мы купаемся в роскоши и деньгах. 
На самом деле это адская, зверская работа, и 
работа на износ. И хорошо, с одной стороны, 
что кризис. Это дорого и дилетанты уходят с 
рынка», – отметил Хафиз Хан. (Соб.инф.)

alibaba 
иНВЕСТироВАлА В 
иНТЕрНЕТ-рЕТЕйлЕр 

Alibaba инвестирует в Lazada Group $1 
млрд. Более половины средств уже потрачены 
на выкуп контрольного пакета акций. Пред-
ставители немецкой компании Rocket Internet 
и шведского венчурного фонда Kinnevik сооб-
щили журналистам о продаже контрольного 
пакета акций в онлайн-ретейлере Lazada ки-
тайскому интернет-холдингу Alibaba Group. 
Согласно официальной информации, теперь 
руководству вышеупомянутого Alibaba при-
надлежит 21,5% акций Lazada Group. 9,1% из 
них он приобрел у Rocket Internet ($137 млн), 
3,8% – у Kinnevik ($57 млн) и 8,6% – у британ-
ской сети супермаркетов Tesco ($129 млн). В 
ближайшем будущем на развитие компании 
будет потрачено $500 млн, после чего сумма 
инвестиций Alibaba в Lazada (с учетом вы-
купа акций у существующих владельцев) со-
ставит $1 млрд. Lazada, которую в 2012 году 
создала Rocket Internet, ведет операции в Ин-
донезии, Малайзии, Филиппинах, Сингапуре, 
Таиланде и Вьетнаме. «Покупка доли в Lazada 
дает Alibaba доступ к платформе, имеющей 
крупную и растущую базу потребителей за 
пределами Китая», – заявил президент Alibaba 
Майкл Эванс. (vistanews.ru)

ТрЦ ДуМАН проДАН 
зА 3,5 МлрД ТЕНгЕ

В ходе электронных торгов за 3 млрд 403 
млн 500 тыс. тенге был продан столичный раз-
влекательный центр «Думан». Стартовая цена 
составляла 3 млрд 403 млн 306 тыс. 144 тенге. 
Об этом сообщает корреспондент центра дело-
вой информации Kapital.kz со ссылкой на дан-
ные gosreestr.kz. Для участия в электронных 
торгах было подано две заявки. Продавцом 
развлекательного центра «Думан» являлось 
Управление коммунального имущества и го-
сударственных закупок Астаны. Кто стал по-
бедителем торгов – неизвестно. По условиям 
тендера, покупатель должен сохранить про-
филь деятельности объекта: развлекательные 
услуги для детского и взрослого населения на 
срок не менее десяти лет. (Соб.инф.)

зАВоД 
плАНшЕТНиКоВ 
буДЕТ 
пЕрЕпрофилироВАН

На бывшем заводе ТОО «Caspiy Electronics» 
в Актау, где ранее планировалось производить 
казахстанские планшетные компьютеры, те-
левизоры и мониторы, планируется наладить 
выпуск шкафов управления и инверторов. «На 
сегодня мы уже подписываем договор с новым 
инвестором, который заходит к нам. То здание, 
которое было, будет перепрофилировано. Со-
вместная казахстанско-финская компания 
планирует реализовать свой проект и будет 
выпускать продукцию, соответствующую 
специальной экономической зоне», – отметил 
Ибрагим Тагашев, председатель правления АО 
НК «СПК «Каспий». Он добавил, что продук-
цию завода планируется поставлять в Астану, 
где производят солнечные панели. «Таким об-
разом, государство вернет средства, вложен-
ные в завод, за счет его продажи новому инве-
стору», – подчеркнул Ибрагим Тагашев. По его 
словам, инвестор – ТОО «ЭкоТЕК». Как извест-
но, завод по сборке планшетных компьютеров, 
телевизоров и мониторов Caspiy Еlectronics под 
казахстанским брендом «Акку» был введен 
в эксплуатацию в конце 2011 года на терри-
тории свободной экономической зоны (СЭЗ) 
«Морпорт Актау». Ежегодно компания плани-
ровала производить около 68 тыс. планшетных 
компьютеров, более 40 тыс. телевизоров и 43,5 
тыс. мониторов. В реализацию проекта было 
вложено 800 млн тенге. Однако производство 
так и не началось. («интерфакс-Казахстан»)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

// акцент // общество

бизНЕСМЕНы проСяТ 
СубСиДироВАТЬ 
зАрплАТы шВЕй

Отрасли легкой промышленности Казах-
стана нужна государственная программа 
по субсидированию заработных плат швей. 
Владелец швейного цеха по пошиву нижнего 
белья Linsky Игорь Ильинский убежден, что 
только таким образом можно решить вопрос 
острого дефицита профессиональных кадров 
в отечественном легпроме и стимулировать 
интерес у абитуриентов к таким профессиям 
как конструктор одежды, закройщик, швея, 
модельер-дизайнер и так далее. «У меня тру-
дятся 6 человек. Все они наши казахстанские 
специалисты. Компания маленькая, и я пока 
решаю этот вопрос так – я сам умею шить и 
всех своих девочек обучаю, им, наверное, 
повезло. Но при этом я понимаю, что у меня 
есть перспектива роста и в дальнейшем я 
обязательно столкнусь с проблемой кадров», 
– рассказал Игорь Ильинский. Решать про-
блему и восполнять нехватку специалистов в 
данной отрасли можно только с помощью го-
сударства. У участников рынка на сегодняш-
ний день для этого нет ни сил, ни средств. 
Особенно последнего. Именно низкие за-
работные платы работников предприятий 
легкой промышленности и не позволяют 
привлекать больше людей и воспитывать в 
них профессионалов. Отсюда Игорь Ильин-
ский делает вывод – должны быть созданы 
максимально привлекательные условия в 
первую очередь по оплате весьма нелегкого 
труда участников рынка. Если данный во-
прос останется на ответственности произ-
водителей, Игорь Ильинский не исключает, 
что стоимость продукции местных швей и 
портных вырастет в разы и, таким образом, 
о конкуренции с импортом, который на се-
годняшний день завозится в Казахстан ги-
гантскими объемами, и вовсе не может идти 
речь. (Соб.инф.)

НА eGOv поТрАЧЕНо 
46 МлрД ТЕНгЕ

На функционирование портала электрон-
ного правительства направлено 46 млрд 
тенге. Об этом в ходе брифинга в Службе цен-
тральных коммуникаций при Президенте РК 
сообщил вице-министр по инвестициям и 
развитию РК Сакен Сарсенов. «Что касается 
потраченных на электронное правительство 
(средств, – ред.), мы все просчитываем. Если 
смотреть начиная с 2006 года, то на данную 
систему потрачено порядка, если считать чи-
сто электронное правительство, 46 млрд тен-
ге. Что касается экономического эффекта, то 
в денежном выражении, я могу точно сказать, 
что порядка 78 млрд тенге – это чистая эконо-
мическая эффективность. Мы за 2015 год еще 
не посчитали», – поделился он. Как отметил 
вице-министр, пользователями портала явля-
ются более 5 млн человек, или более полови-
ны экономически активного населения. (Соб.
инф.)

В рК СДЕржАТ роСТ 
ЦЕН НА лЕКАрСТВА

Министр здравоохранения и социального 
развития РК Тамара Дуйсенова и руководи-
тели профессиональных фармацевтических 
ассоциаций Казахстана подписали Мемо-
рандум по сдерживанию цен на 105 наиме-
нований лекарственных средств и изделий 
медицинского назначения. В частности, до-
кумент подписали: президент Ассоциации 
поддержки и развития фармацевтической де-
ятельности РК Марина Дурманова; президент 
Ассоциации «ФармМедИндустрия Казахста-
на» Серик Султанов; президент Ассоциации 
международных фармацевтических произво-
дителей в РК Вячеслав Локшин; исполнитель-
ный директор Ассоциации дистрибьюторов 
фармацевтической продукции РК Наталья 
Гунько. Меморандум подписали, для того 
чтобы поддержать социально уязвимые слои 
населения. Отечественные и международные 
производители лекарственных средств и из-
делий медицинского назначения, дистрибью-
торы и представители розничной торговли 
взяли на себя социальную ответственность 
по сдерживанию цен и зафиксировали цены 
на 105 наименований, часто используемых ле-
карственных средств и изделий медицинско-
го назначения. Срок действия меморандума 
– до конца 2016 года. (Минздрав рК)

жКх и Ебрр 
уСТАНоВяТ приборы 
уЧЕТА ТЕплА 

В рамках госпрограммы «Нурлы жол» в 
минувшем году на модернизацию жилищно-
коммунальной инфраструктуры было пред-
усмотрено 60 млрд тенге. На сегодняшний 
день в плане физического объема работы 
сделаны на 36,8 млрд тенге, что составляет 
порядка 60%, однако это переходящие объ-
емы, которые должны быть освоены уже в 
текущем 2016 году. В частности, было запла-
нировано построить и реконструировать 259 
километров сетей тепло-, водоснабжения и 
водоотведения, построить 14 котельных и 
три насосные станции. По состоянию на се-
годня реконструировано 211 км инженерных 
сетей, в том числе сетей теплоснабжения – 43 
км, водоснабжения и водоотведения – 57 км, 
построено 4 котельных и две насосные стан-
ции. Открыто порядка трех новых тысяч ра-
бочих мест. Об этом в ходе брифинга в Астане 
заявил председатель правления АО «Казах-
станский центр развития и модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства» Сергей 
Чайжунусов. «У меня есть полная уверен-
ность, что мы сможем завершить данные ра-
боты в срок. На 2016 год утверждена дополни-
тельная сумма средств: так, если в прошлом 
году это было 60 млрд тенге, то в нынешнем 
году в рамках бюджетного кредитования – 75 
млрд тенге. Деньги делятся таким образом 
– на водоснабжение – 48 проектов на сумму 
22,4 млрд тенге, проекты по водоотведению 
– 20 проектов на сумму 10 млрд тенге и по 
теплоснабжению – 31 проект на сумму 44,2 
млрд тенге», – сообщил Сергей Чайжунусов. 
(Соб.инф.)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

гаухар Ануарбек

Во все времена у разных народностей 
одной из главных ценностей были 
знания. Неважно, рецепт ли это ба-

бушкиного пирога или тайны изготов-
ления домашней посуды с росписью не-
бывалой красоты. Считалось, что иметь 
ремесло – значит уметь зарабатывать, 
пользоваться уважением и авторитетом в 
округе и далеко за ее пределами. Так было 
во все времена, но, увы, не сейчас.

Современные казахстанские ремеслен-
ники, которые, по сути, являются носите-
лями бесценной информации, полученной 
ими от дедов, сегодня признаются: их на-
выки не так сильно ценятся, и разбогатеть 
на одном лишь ремесле уже невозможно. 

Однако Айгуль Жансерикова, директор 
компании Aigul line, стоявшая у истоков 
возрождения искусства войлоковаляния в 
Казахстане, признает: у этого рынка есть 
все предпосылки для надежды на светлое 
будущее. И забрезжила она совсем недавно 
– всего пару лет назад, когда творцы пре-
красного – художники, дизайнеры, даже 
композиторы – все чаще стали возвращать-
ся к историческим, национальным моти-
вам. Так, стали создаваться новые песни с 
этническим оттенком, пишутся картины, 
отбрасывающие на века назад, а на респу-
бликанских и заграничных подиумах на 
fashion-показах демонстрируются роскош-
ные модели с национальной атрибутикой. 
Все это, конечно же, медленно, но верно 
пробуждает интерес к народным умельцам. 

«Сейчас, в век глобализации, идет сме-
шение культур. Чем дальше этот процесс 
углубляется, тем больше мир нуждается в 
идентичности каждой культуры, каждой 
нации, каждой народности. А чем можно 
выразить самобытность любого народа? 
Здесь, конечно, нужны не только музыка, 
живопись, но и ремесла. Вообще, я считаю, 
что ремесленники – это послы мира, послы 
своего народа. Мы ездим на различные 
международные выставки и представля-
ем культуру нашего народа. Поэтому как 
раз-таки сейчас, когда в мире изобилие 
научных ноу-хау, должен быть интерес к 
изделиям ручной работы, к натуральным, 
экологически чистым изделиям», – счита-
ет Айгуль Жансерикова. 

Художник-керамист Марат Сарсебаев 
практикует более 20 лет. Тогда, в далекие 

90-е, ремесленник начал принимать уча-
стие в ярмарках, ездил для обмена опытом 
в соседние страны. Вместе с ним его колле-
ги – войлочники, изготовители кукол, из-
делий из дерева, ювелирных украшений. 
Опыт перенимался, совершенствовался, 
продукция покупателю предлагалась все 
более интересная и качественная, вот 
только спрос оставлял желать лучшего. 
Только что отошедшие от советского про-
шлого казахстанцы не торопились менять 
штампованные вещи на тонкие изделия 
ручной работы. 

«Сейчас народ стал привыкать. У нас 
уже сложилось так, что преимущество 
раньше отдавали фабричной зарубежной 
продукции. Сейчас мы народ воспитыва-
ем, но дело ведь не только в спросе. На-
пример, керамика – это очень сложное 
ремесло. Поэтому наши специалисты, 
выучившись, уходят в другие специаль-
ности. В основном керамические изделия 
завозятся из Узбекистана и Кыргызстана. 
У нас пока таких возможностей нет – не 
позволяют отсутствие ресурсов, дорого-
визна, технологии», – объясняет Марат 
Сарсебаев. 

Тенденция, когда каждый второй ту-
рист считает своим долгом увезти из Ка-
захстана войлочные сапожки или камчу, 
позволяет развиваться только определен-
ным видам ремесел. На «ура» уходит про-
дукция из войлока, кожи, товары с ручной 
вышивкой, продукция из дерева. 

«Если мы уступаем по другим ремес-
лам, то в «ювелирке» мы на первом месте. 
Мы смогли передать и сохранить мастер-
ство, технику изготовления ювелирных 
украшений. Нельзя забывать еще и тка-
чество. Каждая семья, каждая женщина 
издревле умела ткать ковры, все приданое 
невесты полностью готовилось своими ру-
ками», – рассказывает войлочница.

Те усилия, которые скрываются под 
красивой биркой «ручная работа», извест-
ны на самом деле только самим ремеслен-
никам. Порой процесс изготовления од-
ного изделия можно проследить так, что 
придется вспомнить все семь поколений 
того или иного ремесленника. Выросший 
в определенной атмосфере, получивший 
знания, необходимые для высокого звания 
«народный умелец», теперь мастер должен 
решить еще и ряд других проблем. Не ожи-
дая такого, они сдаются и отказываются 

от дела, которому был обучен весь его род. 
«У нас очень много талантливых людей, 

но, к сожалению, не все могут вынести на 
рынок свои возможности. Рынок –  конку-
ренция, и не только внутренняя. Алматы 
– это рынок для всей Центральной Азии. 
Поэтому в данной сфере выжить очень не-
легко. А что значит выжить? Нужны усло-
вия для работы: собственное помещение 
или взятое в аренду, затем его надо осна-
стись, создать полноценную мастерскую, 
а это не только мебель, это в первую оче-
редь необходимое оборудование», – рас-
сказывает Айгуль Жансерикова. 

Отдельная тема и ахиллесова пята ре-
месленников – это сырье. Обрабатыва-
ющих заводов в Казахстане единицы, а 
самому начать обработку сырья – значит 
потерять заказ, поскольку клиенты, как 
правило, ждать не любят. Вариант один – 
закупать сырье и чаще всего за границей. 
Такие вынужденные меры не могут не 
сказаться в конечном итоге на стоимости 
продукции. 

«Мы, производители войлочных из-
делий, готовы работать от зари до зари, 
начиная с момента стрижки овец. А это 
нужно правильно состричь, взять шерсть 
с определенных частей, потом это пра-
вильно нужно вымыть, вычистить от сор-
няков, прочесать и только потом готовить 
продукцию. И на производство одного 
маленького изделия уходит очень много 
времени. Клиент не может ждать. Поэтому 
мы ищем готовое сырье», – рассказала ди-
ректор компании Aigul line.

Перечень преград, которые приходится 
преодолевать казахстанским ремесленни-
кам, можно продолжать еще долго, гово-
рят участники рынка. Проще определить 
модель развития и придерживаться ее 
абсолютно во всех аспектах. Айгуль Жан-
серикова, к примеру, предлагает перенять 
опыт узбекских ремесленников, а если 
быть точнее – опыт властей Узбекистана 
по созданию условий для работы народ-
ных умельцев.

«Я совсем недавно была в Узбекистане 
у своих коллег по одному проекту и в оче-
редной раз была в восторге от того, какие 
же условия государство создало для ре-
месленников. Во-первых, это целый центр 
– двухэтажное кольцевое здание, постро-
енное также в этническом стиле. Там ре-
месленники ежегодно платят символиче-

скую плату за аренду и все сидят в этом 
готовом помещении. Это прекрасно! Это 
мечта для казахстанского ремесленника! 
Во-вторых, целая улица, как наш Арбат, 
вдоль которой опять-таки государство по-
строило здания или предоставило земли, 
помогло построить ремесленникам поме-
щения под бутики. Я белой завистью по-
завидовала, существовал бы такой Арбат 
у нас!» – делится эмоциями Айгуль Жансе-
рикова.

Еще один немаловажный момент – на-
логовые послабления. Не каждый ремес-
ленник отважится открыть собственное 
дело, создать ТОО или ИП, понимая, ка-
кие обязательства это может повлечь с его 
стороны. При действующих налоговых по-
шлинах, имеющихся административных 
барьерах практически невозможно раз-
виваться, содержать штат сотрудников и 
тем самым обеспечивать бесперебойное 
производство ремесленной продукции, 
говорят участники рынка.

«Ремесленники сейчас боятся даже ИП 
открывать. Они в основном приостанав-
ливают свою деятельность, не справляют-
ся, потому что налоги очень высокие. Для 
того чтобы в таких условиях ручной труд 
оправдывал себя, вообще героизм нужен. 
Все работают самостоятельно, в одиноч-
ку», – объясняет ситуацию Айгуль Жансе-
рикова.

Позитивным моментом в истории раз-
вития рынка ремесленников в последнее 
время становится возможность диалога с 
местными исполнительными органами. 
Планируя то или иное мероприятие, вла-
сти зачастую четко осознают и понимают 
необходимость поддержки данного биз-
нес-сегмента, в Алматы в первую очередь.

«Всплеск спроса на ремесленную про-
дукцию как раз-таки возникает, когда 
проходят международные события в стра-
не или за рубежом. Все вдруг срочно на-
чинают искать ремесленников. Мы долж-
ны показывать какие-то мастер-классы, 
создавать образ самобытной страны. Во 
время Наурыза, к примеру, нас просто 
раздирают. Ни один ремесленник не си-
дит без работы. Обидно, когда мы нужны 
только в такие моменты. Да, наверное, это 
издержки развития. Мы – молодая страна, 
все будет, я уверена. Но все-таки нужно 
устойчиво развиваться», – считает Айгуль 
Жансерикова.

роман райфельд

Один из последних трендов в области 
маркетинга и HR – решение про-
блем через понимание того, к како-

му поколению принадлежит работник или 
работодатель, клиент или продавец. Ин-
формация об этом в мире уже имеет высо-
кую цену, в Казахстане же интерес к этой 
теме только начинает расти. Поколенче-
ский подход помогает разобраться, как 
наилучшим образом использовать плюсы 
и минусы представителей нового поколе-
ния людей на работе, а бренды получают 
дополнительный ресурс для продвижения 
товара.

Айнура Абсеметова, специалист по 
развитию, в ее рабочем портфолио 
тренинги по заказу USaiD, фонда Soros 
Kazakhstan, ооН и прооН. Занимается 
оценкой социальных проектов, готовит 
аналитические отчеты, разрабатывает 
программы развития, готовит рекоменда-
ции.

– Казахстанский бизнес долго будет 
хромать на международном рынке, если 
наш менеджмент не прекратит игнориро-
вать особенности поколений и примет во 
внимание тот факт, что с людьми разных 
поколений нужно и работать по-разному.  
Я больше фасилитирую процесс, который 
ведет к росту эффективности организа-
ции. Помогаю понимать, что люди разных 
поколений разные. Рассказываю, как мож-
но с ними бесконфликтно работать. Лидер 
по изучению поколений сегодня, бесспор-
но, Джейсон Дорси. Согласно его иссле-
дованиям, люди поколения Миллениум 
лучше ориентируются в поиске нужной 
информации, несмотря на ее объем. Пре-
дыдущие поколения жили, чтобы рабо-
тать, получать зарплату, а милленниалы 
работают, чтобы жить. Работа нужна им, 
чтобы были деньги на реализацию своих 
потребностей. Их мир гораздо шире, чем 
им говорили в детстве. Представители 
Миллениума могут руководить сразу не-
сколькими процессами и проектами. Им 
комфортно в «многооконном» режиме, но 
ресурсов своих они не разбрасывают. 

Милленниалы участвовали в прогрес-
се, который для I-(ай)-поколения  уже не 
прогресс: айфон – для них такая же обы-
денность, реальность, как дождь и снег. 
Они родились, когда все это уже было. 
Если I-поколение для милленниалов дико 
и непонятно, то для «бэби бумеров» это во-
обще биороботы какие-то. I-поколение ро-
дилось в то время, когда общение онлайн 
стало нормой. Но если принять во внима-
ние способность человеческого организма 
адаптироваться, то бояться нечего.

– и насколько страдают коммуника-
тивные навыки у i-детей?

– Я услышала как-то от руководителя 
дошкольного центра реплику по этому 
поводу. Если раньше все прежние методы 
воспитания детей давали результат (все 
эти песенки и стишки, хлопания и топа-
ния), то сейчас с детьми они просто не ра-
ботают. Идут дискуссии: надо ли бить в ко-
локол, что с ними делать, как найти новые 
методы работы? Психологи предлагают 
даже объявить войну гаджетам. Но если 
мы действительно зависимы от гаджетов,  
то эти дети – они просто «юзеры», пользу-
ются ими, и все.

Как бизнес-тренер я ощущаю измене-
ние и взрослой аудитории. Если раньше 
традиционные тренинг-подходы рабо-
тали, сейчас – нет. Никто не хочет долго 
вникать в суть вопроса, теорию, все хотят 
только играть. Почему сейчас популярна 
геймификация бизнес-процессов? Потому 
что в этом есть потребность поколения. Но 
увлечение игрой не дает человеку понять 

контекст, и после тренинга он не в состо-
янии приложить полученный опыт к дру-
гой ситуации, отличной от той, что они 
разбирали на занятиях. 

– В чем вы видите выход?
– Я считаю, что выход лишь в том, что-

бы научиться относиться к достижениям 
прогресса как к инструментам, а не как к 
игрушкам. То же и с социальными сетями. 
Многие не могут даже толком объяснить, 
почему они в них «живут». Вещи техни-
ческого мира не панацея, они могут быть 
инструментом общения и саморазвития. 

– Какие еще черты отличают пред-
ставителя Миллениума от предше-
ственника?

– Для милленниала важен результат, 
для поколения X – сам процесс. И миллен-
ниал быстрее выгорает в такой среде, где  
процесс важнее результата. Для него это 
стагнация, болото. Таким же дискомфор-
том является милленниал для окружаю-
щих людей из другого поколения. Не факт, 

что так и есть, это просто разные взгляды. 
Для поколения Миллениум важно опре-
делиться в себе, ориентироваться на вну-
треннюю потребность, иначе – ощущение 
пустоты и зря потраченного времени. 
Именно поэтому многие из представите-
лей поколения часто находят решение во 
фрилансе.

Салтанат Абильтаева, генераль-
ный директор агентства Optimum 
Recruitment & executive Search

– Представители поколения Миллени-
ум (Y) уже вовсю трудятся в компаниях. 
Через 3-5 лет персонал средней компа-
нии будет состоять из них уже на 85%. А 
наниматели – в основном поколение Х – 
чаще раздраженно реагируют на Y. Про-
сто потому, что те сильно от них отлича-
ются: хотят всего и сразу, не считают, что 
нужно кропотливо работать и тратить 
годы на построение карьеры. Поколение 
Миллениум упрекают в необоснованных 
амбициях и завышенных ожиданиях. В 
основной своей массе это поколение ин-
фантильно, не готово брать на себя от-
ветственность, что раздражает предше-
ственников. Но при этом «игреки» очень 
амбициозны. Это поколение видит себя 
звездами. 

Предыдущее поколение рано взросле-
ло, а Миллениум – это поколение захва-
ленных, они выросли в любви и постоян-
ном, порой беспочвенном, поощрении. 
Даже в ауле, на дальнем отгоне какая-
нибудь мама говорит своему сыну: «Ты у 
меня самый умный, обязательно станешь 
президентом». Даже если потом ни эта 
мама, ни ее отпрыск не приложат усилий 
к достижению цели, сын все равно будет 
считать, что достоин большего. Такая вот 
психология. Все это, конечно, отражает-
ся на отношении представителей поко-
ления Миллениум к работе. Их, в частно-
сти, отличает неприятие критики в свой 
адрес, сиюминутная готовность бросить 
все и уйти в любой момент, не доведя до 
конца. 

– Но плюсы, ведь, есть и у них?
– Безусловно. Во-первых, нельзя не от-

метить их адаптивность к миру новых 
технологий. К примеру, «иксы» скрипят, 
когда компании вводят CRM (Customer 
Relationship Management) или слож-
ную систему ЕRP (Enterprise Resource 
Planning). Представители Миллениума 
воспринимают нововведения с бОльшим 
энтузиазмом и легче осваивают их. Во-
вторых, их отличает мотивация на до-
стижение результата и они весьма про-
дуктивны. Стиральную и посудомоечную 
машины придумали лентяи – таковы 
«игреки». В-третьих, они – командные 
игроки. Несмотря на то, что их упрекают 
в излишнем индивидуализме, даже нар-
циссизме, они способны быть эффектив-
ными членами команды. К сожалению, 
руководители, которые в большинстве 
своем относятся к поколению X, не гото-
вы над этим работать.

– Какова реакция компаний нашей 
страны на этот поколенческий подход?

– Компании в Казахстане принима-
ют во внимание поколенческий фактор, 
пытаются адаптироваться к представи-
телям Миллениума. И хотя мы всегда 
позади более развитых стран, старания 
наших компаний заметны уже сегодня: 
разрабатываются мотивационные про-
граммы, в бизнес-процессы внедряется 
геймификация. Компании, не имеющие 
ресурсов на такое, внедряют эти про-
граммы офлайн, и это тоже неплохо ра-
ботает. 

– отличаются ли чем-то казахстан-
ские «игреки» от своих ровесников в 
развитых странах?

– Если, так сказать, взять «среднюю 
температуру по больнице», то предста-
вители Миллениума в любой стране 
смотивированы на статусные вещи. Но 
милленниум-казахстанцы гораздо бо-
лее привержены ценностям и традициям 
своих родителей. Если западные парни и 
девушки все чаще демонстрируют прене-
брежение к материальным ценностям, то 
казахстанские «игреки»  к ним гораздо бо-
лее лояльны.  Они демонстрируют стрем-
ление владеть престижными вещами, 
многие по старинке мечтают о собствен-
ных квартирах. Хотя есть и исключения. 
В чем наши «игреки» похожи на своих ро-
весников во всем мире, так это в любви к 
путешествиям и постоянной потребности 
новых ощущений.

Кстати, компании нередко весьма уме-
ло используют этот мотиватор. К примеру, 
многих сотрудников Air Astana мотиви-
рует возможность летать самолетами с 
90%-ной скидкой от стоимости билета. 
Особенно тех, кто имеет невысокий доход. 
Оттого они и держатся за свое рабочее ме-
сто многие годы даже при наличии иных 
демотиваторов.

правила выживания 
бизнеса ремесленников

Для поколения Millennium 
важен результат, для 
поколения X – сам процесс

Айнура Абсеметова: «В 
процессе жизни качества, 
по которым человека можно 
отнести к тому или иному 
поколению, меняются. 
Поколения характеризуются 
не годом рождения, а этими 
качествами. Я встречала 
гармоничных счастливых людей 
во всех поколениях. Неважно, 
каким путем ты идешь к своему 
счастью, к какому поколению 
принадлежишь. Если ты 
испытываешь внутреннюю 
гармонию от того, что ежедневно 
делаешь, ты счастлив».

Джейсон Дорси – один из 
крупнейших и широко 
разрекламированных 
исследователей поколений в 
мире. Во время выступлений 
выглядит как проповедник, 
обученный всем «фишкам» 
публичного спикера. 
глава Центра динамики 
поколений (the Center for 
Generational Kinetics) – весьма 
разговорчивый спикер 
teDх, автор книг и участник 
множества американских 
телешоу, колумнист the 
New York times. он изучает 
поколения и не безвозмездно 
делится добытыми его 
центром знаниями с 
компаниями (Mercedes-benz, 
сеть отелей Four Season, 
visa). последнее «увлечение» 
Джейсона – поколение i – 
нынешние пятилетние.
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роНАлДу 
поДАрил 
голоВКиНу 
фуТболКу 
«рЕАлА»

Форвард мадридского «Реала» и 
сборной Португалии Криштиану Ро-
налду поздравил с днем рождения чем-
пиона мира в среднем весе Геннадия 
Головкина. 8 апреля Головкину испол-
нилось 34 года. Роналду подарил боксе-
ру клубную футболку «Реала» со своим 
автографом. 23 апреля Геннадий Голов-
кин проведет защиту принадлежащих 
ему чемпионских титулов WBC, WBA и 
IBF в поединке с американцем Домини-
ком Уэйдом. (sovsport.ru)

ТАСКи жАлЕЕТ 
об АрЕНДЕ В 
«бАВАрию»

Защитник «Спартака» Сердар Таски 
заявил, что жалеет о решении перейти 
на правах аренды в мюнхенскую «Ба-
варию». Об этом немецкий футболист 
турецкого происхождения рассказал 
Sport1.de, сообщает издание в понедель-
ник, 11 апреля. «Если бы я знал, что не 
буду получать игровой практики, то 
не отправился бы в аренду», – заявил 
Таски. Защитник также отметил, что, 
скорее всего, не вернется в «Спартак» 
летом. Приоритетным вариантом для 
продолжения карьеры Таски считает 
«Штутгарт», за который он выступал с 
2005 по 2013 год. В конце января этого 
года «Бавария» взяла Таски в аренду на 
полгода. Защитник появился на поле в 
составе мюнхенского клуба один раз. 
В «Баварии» уже сообщили, что не бу-
дут выкупать права на футболиста. В 
сезоне-2015/16 Таски провел 16 матчей 
в чемпионате России, отметившись од-
ним забитым мячом и получив четыре 
желтые карточки. Контракт 28-летнего 
немца со «Спартаком» истекает летом 
2017 года. (lenta.ru)

НЕйМАр 
поТрЕбуЕТ 
уВЕлиЧЕНия 
зАрплАТы

Нападающий «Барселоны» и сбор-
ной Бразилии Неймар потребует у клу-
ба пятикратное увеличение зарплаты 
перед подписанием нового контракта. 
Об этом сообщает AS. Сейчас зарплата 
24-летнего футболиста составляет при-
мерно 9 млн евро в год, но Неймар хочет 
получать 45 миллионов, заключение 
нового соглашения запланировано на 
июнь-июль этого года. Сообщается, что 
«Барселона» заинтересована в продол-
жении сотрудничества с футболистом 
и для удовлетворения финансовых за-
просов футболиста готова сделать не-
сколько шагов. Каталонцы планируют 
найти нового титульного спонсора либо 
добиться переподписания контракта с 
американской фирмой-производите-
лем спортивной одежды и обуви Nike 
на более выгодных условиях. В крайнем 
случае руководство «Барселоны» рас-
считывает на продажу прав на переиме-
нование домашнего стадиона команды 
– «Камп Ноу». Неймар перешел в «Бар-
селону» из «Сантоса» в 2013 году. В ны-
нешнем сезоне провел в составе испан-
ского клуба 40 матчей во всех турнирах, 
в которых отличился 27 раз. (lenta.ru)

ЕщЕ оДНо 
лиДЕрСТВо 
МЕССи

Месси обошел Роналду в списке 
самых высокооплачиваемых футболи-
стов мира. Криштиано разделил вто-
рое и третье места с Неймаром. Соглас-
но данным France Football, форвард 
сборной Аргентины за 2015 год стал 
богаче на 74 млн евро. При этом его до-
ход за год по сравнению с 2014-м вырос 
на 9 млн. Второе место в рейтинге за-
нял нападающий «Реала» Криштиано 
Роналду, заработавший в 2015-м 67,4 
млн евро (на 13,4 млн больше, чем в 
2014-м). Третьим стал одноклубник 
Месси по «Барселоне» Неймар: он за-
работал 43,5 млн – на 7 больше, чем 
годом ранее. В суммы, обозначенные 
без вычета налогов, входят зарплата 
по контракту, рекламные и прочие по-
ступления, сообщает Bleacher Report. 
Тройка самых высокооплачиваемых 
футболистов мира не меняется третий 
год подряд. Среди тренеров больше 
всех за минувший год заработал Жозе 
Моуринью – 24 млн евро. (eurosport.
ru)

у «бЕшиКТАшА» 
НоВый  
СТАДиоН

Арена была возведена за 2,5 года. 
В понедельник в Стамбуле состоялось 
открытие нового стадиона клуба, 
вмещающего 42 тыс. зрителей и полу-
чившего название «Водафон-арена». 
Стадион был построен на месте старой 
арены «Иненю». Стоимость постройки 
составила 100 млн евро.  На спинке 
каждого сиденья на стадионе уста-
новлен монитор для просмотра опас-
ных моментов матча. В первом матче 
на «Водафон-Арене» «Бешикташ» в 
28 туре чемпионата Турции обыграл 
«Бурсаспор» со счетом 3:2. Автором 
первого гола стал Марио Гомес, кото-
рый забил после отличной комбина-
ции. (eurosport.ru)

СТоиМоСТЬ «Мю» 
СНизилАСЬ

Стоимость «Манчестер юнайтед» 
снизилась на 515 млн евро с начала 
сезона. Манкунианцы несут огром-
ные финансовые потери. Рыночная 
капитализация клуба в начале сезона 
составляла 2,5 млрд евро, а к понедель-
нику снизилась до 1,985 млрд. Цена 
акций «Мю» на нью-йоркской фондо-
вой бирже в августе прошлого года со-
ставляла 16 евро. После поражения от 
«Тоттенхэма» (0:3) в воскресенье одна 
акция стоит 12,1 евро. В июле 2015 
года капитализация клуба составляла 
2,78 млрд евро. В чемпионате Англии 
«Мю» занимает пятое место и отстает 
на 19 очков от лидирующего «Лестера». 
Манкунианцы вылетели из Лиги чем-
пионов-2015/16 на групповой стадии. 
(eurosport.ru)

// life style // сПорт

Анатолий Тимощук: «хочу 
выиграть чемпионство 
вместе с «Кайратом»

Достижение «Ман 
Сити» и месть роналду
Английский клуб впервые в своей истории вышел в полуфинал 
Лиги чемпионов, а португалец стал героем в противостоянии с 
«Вольфсбургом»

Аршавин не помог 
выиграть

Алишер Абдулин

Переход Анатолия Тимощука 
летом 2015 года в «Кайрат» 
стал одним из самых гром-

ких в истории алматинского клуба. 
За это время полузащитник сбор-
ной Украины, известный по вы-
ступлениям за донецкий «Шахтер», 
петербургский «Зенит» и мюн-
хенскую «Баварию», сумел дойти 
с «Кайратом» до самой последней 
стадии квалификации Лиги Евро-
пы, а также стал обладателем Куб-
ка и Суперкубка Казахстана и пер-
вых в истории клуба серебряных 
медалей чемпионата. 

Победитель Лиги чемпионов, 
Кубка УЕФА и Суперкубка УЕФА в 
эксклюзивном интервью «Капитал.
kz» рассказал о карьере в Казахста-
не, о планах на будущее и ожида-
ниях в связи с грядущим чемпио-
натом Европы по футболу. 

- Чем можно объяснить не-
удачный старт «Кайрата» в чем-
пионате Казахстана? 

- Я думаю, ключевое значение 
здесь сыграл матч за Суперкубок, 
где мы оставили много сил и эмо-
ций. Игра получилась тяжелой, 
много борьбы, основное и допол-
нительное время, а затем серия пе-
нальти. После этого многие из нас 
расслабились, чего, конечно, нель-
зя было допускать. Поэтому старт 
получился не то что неровным, 
а безобразным. Плюс ко всему, 
если результат первой игры мож-
но было объяснить случайностью, 
мол, всякое бывает, то потом уже 
появились совсем другие мысли. К 
этому времени прошло три тура, 
а мы набрали всего одно очко. Это 
привело к отставке одного трене-
ра и назначению другого. Теперь с 
существенным отставанием от ли-
деров нам предстоит в непростых 
условиях исправлять ситуацию.

- То есть причина неудачного 
начала кроется в психологиче-
ском состоянии команды?

- Именно так, в прошедших мат-
чах не хватало эмоционального 
всплеска. Хотя наше физическое 
состояние для начала сезона я счи-
таю оптимальным. На сборах в 
Турции и в Алматы мы отлично по-
работали, заложили функциональ-
ную базу, провели семь матчей, в 
которых ни разу не уступили. Хотя, 
как говорят футболисты, лучше 
проиграть на сборах, чем в чемпио-
нате. У нас вышло наоборот.

В футболе, как и в других видах 
спорта, очень важно сохранять 
устойчивое эмоционально-пси-
хологическое состояние. Помимо 
этого, важно сохранять физиче-
скую форму. Делать это непросто, а 
вот растерять кондицию легко. По-
этому если не хватает какой-то из 
этих составляющих, то и результат 
получается отрицательным. 

- Как вы восприняли отставку 
Александра бородюка?

- Уход тренера всегда восприни-
мается болезненно как им самим, 
так и его командой. Мы, как фут-
болисты, старались поддержать 
Бородюка. Но его решение было 
таким, и ничего не изменишь. С 
другой стороны, приход нового 
специалиста позволит встряхнуть 
команду. В таких обстоятельствах 
каждый хочет доказать свою со-
стоятельность и право на место в 
составе. 

- Чем отличается работа под 
началом Владимира Вайсса и 
Александра бородюка? (беседа 
состоялась до назначения Каха-
бера Цхададзе на пост главного 
тренера фК «Кайрат».)

- Они сами по себе как люди 
разные. Вайсс, к примеру, более 
жесткий. Бородюк, наоборот. Это 
представители двух разных школ, 
что отражается на тренировочном 
процессе, упражнениях и на такти-
ческих построениях. Я в свое время 
работал с Диком Адвокатом и с Луи 
ван Галом. Притом что оба разные 
по характеру, все равно чувствова-
лось, что это представители одной, 
голландской, школы. У юппа Хайн-
кеса, под руководством которого я 
играл в «Баварии», свои подход и 
философия. И как профессионал я 
всегда уважаю любого тренера, его 
методы и требования.

Хочу отметить, что я с большим 
интересом и удовольствием рабо-
тал с Владимиром (Вайсс – прим. 
ред.) и начинал работать с Генрихо-
вичем (Александр Бородюк – прим. 
ред.). Сейчас я общаюсь с Вайссом, 
и его помощниками. Они остались 
болельщиками «Кайрата», следят 
за ним и переживают. Рад, что Вла-
димир принял сборную Грузии, где 
он, несомненно, покажет свои тре-
нерские качества. 

- приход Андрея Аршавина в 
«Кайрат» является неординар-
ным событием не только в Казах-
стане, но и в ближнем зарубежье. 
Что это даст клубу и самому Ар-
шавину?

- Квалификация его как игрока 
не вызывает сомнений. Я считаю, 
ему еще рано заканчивать карье-
ру. Аршавин способен приносить 
пользу и результат. А для «Кайрата» 
это безусловное усиление. Но, я ду-
маю, что время на адаптацию ему 
все равно нужно. Во-первых, никто 
не отменял конкуренцию за место 
в составе. Во-вторых, практически 
везде, где мы играли, искусствен-

ные газоны. Такому игроку сразу 
привыкнуть к этому сложно. 

- В футболе вас удивить чем-
либо крайне трудно, однако что-
то неожиданное вы отметили 
для себя, выступая в чемпионате 
Казахстана? 

- В первый год выступлений в 
«Зените» и «Баварии» мне удава-
лось становиться чемпионом, а в 
«Кайрате» нет (смеется). Прежде 
всего, я хочу выиграть националь-
ное первенство.

А если серьезно, я знаю, что чем-
пионство в одинаковой степени 
долгожданно как для клуба, так и 
болельщиков. Мне нравится город, 
нравится поддержка болельщиков. 
Когда мы играем в еврокубках, 
стадион всегда полный, это очень 
приятно. В чемпионате, конечно, 
о таком остается мечтать, но, я ду-
маю, если мы будем показывать хо-
рошую игру и результат, то с этим 
трудностей не будет. 

Удивил также общий уровень 
чемпионата. Здесь есть хорошие 
клубы, борющиеся за призовые 
места. Очень понравилась систе-
ма с разделением на «шестерки». 
Это позволяет, к примеру, силь-
нейшим клубам провести еще по 
два матча между собой. Что, есте-
ственно, делает чемпионат более 
интересным. Насколько мне из-
вестно, в чемпионате Украины с 
будущего сезона будет введен по-
добный формат.

Из негативного хочу отметить 
состояние полей многих клубов 
премьер-лиги и в целом общий 
подход к развитию клубного хозяй-
ства и к работе с болельщиками. Я 
считаю, что клубы, участвующие 
в чемпионате Казахстана и имею-
щие в своих составах квалифици-
рованных исполнителей, должны 
играть на хороших полях. 

- Назовите свой лучший матч 
в составе «Кайрата» на данный 
момент?

- Наверное, можно считать од-
ним из лучших финальный матч 
Кубка Казахстана с «Астаной», где 
мы уступали по ходу игры, но по-
бедили. А также многие поединки 
«Кайрата» в еврокубках. 

Как говорят футболисты, игру 
должны оценивать специалисты. Я 
считаю, главным качеством игро-
ка является стабильность, то есть 
умение на одинаково высоком 
уровне проводить много встреч. 

Сам стараюсь каждый матч 
сыграть так, чтобы не опуститься 
ниже своего уровня. Благо сейчас 
в современном футболе есть воз-
можность оценить свою игру, опи-
раясь на разные данные. Напри-
мер, подсчет технико-тактических 
действий, где отображено, сколько 
ты пробежал или простоял, сколь-
ко нанес ударов головой или нога-
ми, а также знаешь соотношение 
выигранных или проигранных 
единоборств, удачных отборов и 
в какой зоне все это было сделано. 
Хотя бы отталкиваясь от этих дан-
ных, можно сравнивать свои игры. 
Ну и плюс учитываешь внутреннее 
состояние. 

о Евро-2016, о немцах  
и о планах в сборной

- Как вы оцениваете свои шан-
сы на попадание в заявку сбор-
ной украины перед Евро-2016? 

- Шансы расцениваю как хоро-
шие. В конце марта сборная прове-
ла два матча и оба выиграла. Про-
тив Кипра я вышел на замену, а в 
игре с Уэльсом остался на скамейке 
запасных. 

Не скажу, что действовал без-
упречно и мне все понравилось в 
своей игре. Но такие матчи полез-
ны для футболиста, чтобы понять 
свои ошибки, проанализировать 
их, для того чтобы в следующих 
встречах играть лучше. 

- главный тренер сборной 
украины Михаил фоменко как-
то объясняет редкое появление 
вас на поле в последних матчах?

- Никак не объясняет. Либо ты 
получаешь вызов в сборную, либо 
не получаешь. Сейчас у него, как у 
любого другого специалиста, есть 
возможность не выходя из дома 
следить за кандидатом в сборную, 
формировать анализ его игры на 
основе видеозаписей и оценивать 
пользу для команды в данный мо-
мент. 

Для себя каждый вызов в сбор-
ную, не умаляя ответственности в 
клубе, я расцениваю как экзамен. 
Как говорит тренер сборной, за 
клуб болеет какое-то определенное 
количество болельщиков, а за сбор-
ную – вся страна. 

Конечно, неприятно, что у «Кай-
рата» старт получился неудачным. 
Это создает негативный информа-
ционный фон. Надеюсь, что в бли-
жайшее время команда соберется 
и начнет показывать результат. А 
я попаду в заявку сборной на Евро-
2016.

После чемпионата Европы я не 
исключаю варианта с завершением 
карьеры в национальной сборной, 
в которой играю 16 лет. 

- С психологической точки 
зрения грядущий чемпионат 
Европы для дружины фоменко 
сильно будет отличаться от пре-
дыдущего, когда сборная укра-
ины играла дома и не вышла из 
группы?

- Мы могли бы выйти из груп-
пы. Если бы не судейская ошибка в 
матче с Англией, когда арбитры не 
увидели гол Девича. Однако все это 
отговорки, уже никого не интере-
сующие. Сейчас также невыход из 
достаточно сильной группы будет 
считаться провалом, что уже гово-
рит о больших задачах для коман-
ды.

- Сборной украины предстоит 
стартовать на Евро-2016 матчем 
с лучшей командой планеты, 
сборной германии. Вам будет 
чем удивить своих бывших одно-
клубников по «баварии»?

- Вы не поверите. Я буквально за 
10 минут до жеребьевки финаль-
ной части Евро-2016 позвонил на-
чальнику команды и сказал: «Тащи 
немцев». Он воспринял это как 

шутку и даже возмутился, мол, за-
чем нам сразу немцы в группе (сме-
ется).

Я считаю, что старт Евро против 
чемпионов мира дополнительно 
мотивирует нашу команду в стрем-
лении показать свой футбол и до-
биться результата. Хорошее начало 
позитивно скажется на психологи-
ческом состоянии сборной. 

Что касается Германии, то это 
по-прежнему лучшая сборная пла-
неты и результат в матче с Англи-
ей не должен никого вводить в за-
блуждение (поражение 26 марта со 
счетом 2:3 – прим. ред.). Через не-
сколько дней в игре с Италией все 
увидели совсем другую Германию 
(победа 29 марта со счетом 4:1 – 
прим. ред.). Мне удалось побывать 
на этом матче в Мюнхене и лицез-
реть все своими глазами. 

Я думаю, если немцы покажут 
свою игру, а мы – свою, то будет ин-
тересно. В преддверии Евро-2012 
мы сыграли с ними в Киеве. Тот 
матч завершился боевой ничьей – 
3:3, хотя мы вели 3:1 и имели ряд 
моментов. 

Лично я рад тому, что мы сыгра-
ем с командой Лева. В этой сборной 
выступает много моих друзей, с 
которыми мы в «Баварии» рабо-
тали на результат. Если я попаду 
на Евро, то буду рад возможности 
встретиться с ними. Я уже пооб-
щался с Мануэлем Нойером. Ска-
зал Мано, готовься, встретимся на 
футбольных полях. Также погово-
рил с администратором «Баварии». 
Попросил его передать немцам, 
что с Украиной им будет непросто 
(смеется). 

- Если сравнивать сборные 
украины перед Евро-2012 и сей-
час, то какая команда сильнее?

- Сравнивать всегда тяжело. 
Очень часто говорят: сравни «Шах-
тер» 2000 года и «Зенит» 2007-го. В 
таком ключе подобное сравнение 
субъективно. И тогда, и сейчас в 
сборной есть и сильные, и слабые 
стороны. И в обоих случаях в обой-
ме были и есть лидеры, способные 
в одиночку решать судьбу матча. 

Если говорить относительно 
чего-то, сейчас футбол стремитель-
но развивается. Растут не только 
скорости и совершенствуется так-
тика, но каждый год вносятся улуч-
шения в экипировку. Появляются 
новые мячи, которые отличаются 
от прежних различными характе-
ристиками. И так далее.

о дредах, горах и экзотике

- Как проводите свободное от 
тренировок и игр время?

- Свободного времени у нас не 
так много. Но если удается найти 
его, то я люблю бывать в горах. На-
пример, подняться на Шымбулаке 
до отметки 3,2 тыс. метров. На-
хождение там меня воодушевляет. 
Вместе с одноклубниками ездим на 
Большое Алматинское озеро. Бы-
вает, просто гуляем, ходим в кино. 
Иногда на базе вместе смотрим 
футбол, потом обсуждаем игру. 
Или, наконец, ужинаем где-нибудь 
все вместе.

- В какой самой экзотической 
стране вам довелось побывать?

- Я очень много путешествую. 
Больше всего мне нравятся страны 
Карибского бассейна. В частности, 
Ямайка. Очень интересная стра-
на. Люди там веселые и простые. 
И праздничная атмосфера переда-
ется туристам, мы даже с Андреем 
Ворониным, находясь там с семья-
ми в отпуске, заплели себе некое 
подобие дредов (смеется). При этом 
в таких странах везде присутствует 
контраст и колорит. Поэтому одно 
дело, когда находишься в пятиз-
вездочных отелях, и другое дело, 
когда выходишь за забор и видишь 
совсем иную жизнь. 

- Можете ли вы считать вари-
ант с «Кайратом» и переезд в Ка-
захстан неожиданным шагом в 
вашей карьере? 

- Вариант с «Кайратом» я не счи-
таю случайным. Я рад, что здесь 
продолжаю играть в футбол и по-
лучать удовольствие от работы. За 
время, прошедшее с момента мое-
го прихода в «Кайрат», клуб несо-
мненно прогрессирует, улучшает 
инфраструктуру которая соответ-
ствует самому высокому уровню. 

Конечно, всем хочется каждый 
год становиться чемпионами. Но 
за короткий срок невозможно до-
биться результата. Можно, конеч-
но, крупно потратиться, скупить 
игроков и выиграть трофеи. Но 
здесь принципиально другой под-
ход и, как я считаю, правильный. 
Клуб собирается по крупицам, 
складывается в то, что в итоге даст 
эффект. Имея такую академию, я 
думаю, что результат себя не заста-
вит ждать. Там вырастут игроки, 
которые попадут в основную ко-
манду и в национальную сборную.

Впрочем, также надо понимать, 
что в клубе созданы все условия, 
для того чтобы команда побежда-
ла. Наряду с инфраструктурой мы 
обладаем приличным подбором 
игроков. Поэтому, несмотря на по-
беду в Кубке и Суперкубке Казах-
стана, второе место в чемпионате 
и участие в раунде плей-офф Лиги 
Европы – это не то, чего от нас 
ждут, это уже никому не интерес-
но. Перед нами стоят максималь-
ные задачи во всех турнирах, в ко-
торых играем. 

Вячеслав Селезнев 
фото: internethaberlerim.com

В Лиге чемпионов УЕФА во 
вторник и среду определи-
лась четверка соискателей на 

трофей. К сожалению, поединки 
между «Атлетико» и «Барселоной», 
а также «Бенфикой» и «Баварией», 
состоявшиеся в ночь на 14 апре-
ля, в обзор не попали из-за своего 
позднего окончания. А во вторник 
мадридский «Реал» уничтожил 
интригу в матче против «Воль-
фсбурга». В другой дуэли «Манче-
стер Сити» отцепил от дальнейшей 

борьбы французский «ПСЖ» и уста-
новил историческое достижение, 
выйдя в полуфинал турнира.

лига чемпионов 1/4 финала

реал – Вольфсбург – 3:0
Голы: Роналду, 15 – 1:0, Роналду, 17 
– 2:0, Роналду, 77 – 3:0

Мадридский «Реал», потерпевший 
неделю назад неожиданное пора-
жение в Германии (0:2), поставил 
себя в затруднительное положение, 
не забив даже выездного гола. По-
сле этого команда Зидана разгро-

мила «Эйбар» и, воспользовавшись 
осечкой «Барселоны» в матче с 
«Реал Сосьедадом», за шесть туров 
до конца сократила отставание от 
каталонцев до четырех очков. Но 
главный вопрос касался будущего 
королевского клуба в Лиге чемпи-
онов. «Сливочные» по сути не оста-
вили себе права на ошибку. Даже 
один гол «Волков» на «Сантьяго 
Бернабеу» превращал их шансы на 
выход в полуфинал из эфемерных 
в практически нулевые. Однако в 
обойме у Зидана нашелся игрок, 
способный обеспечить необходи-
мый результат. Криштиано Роналду 
на 15-й и 17-й минутах забил два бы-
стрых гола, нивелировав преиму-
щество «Вольфсбурга». В дальней-
шем «Реал» имел преимущество, но 
при этом команды в ряде эпизодов 
обменялись опасными моментами.

Развязка в противостоянии на-
ступила в концовке матча. На 77-й 
минуте Роналду безупречно вы-
полнил штрафной и оформил хет-
трик. Этот результат по сумме двух 
матчей вывел испанский клуб в по-
луфинал. А Роналду с 16-ю голами 
в Лиге чемпионов возглавляет спи-
сок бомбардиров. Ближайшие его 
преследователи это Луис Суарес 
(«Барселона») и Роберт Левандов-
ски («Бавария»), у обоих по 8 голов.

Ман Сити – пСж – 1:0
Гол: Де Брюйне, 76

«Манчестер Сити», прочно вошед-
ший в число английских грандов, 

на внутренней арене за последние 
годы выиграл все, что только мож-
но. Но на континентальном уров-
не, если не считать победу в Кубке 
обладателей кубков УЕФА в 1970 
году, «горожане» по-прежнему не 
снискали лавров. В предыдущих 
розыгрышах турнира «Сити» либо 
не выходил из группы, либо оста-
навливался на ранних стадиях 
плей-офф. Зарабатывать между-
народное признание манчестер-
ский клуб начал в нынешнем се-
зоне. 

Подопечные Мануэля Пелле-
грини, который ближайшим летом 
уступит свой пост Хосепу Гварди-
оле, в 1/8 финала уверенно разо-
брались с киевским «Динамо». А 
в четвертьфинале им достался 
амбициозный соперник в лице па-
рижского «ПСЖ». Неделю назад в 
Париже они разошлись боевой ни-
чьей – 2:2. Причем игрок парижан 
Златан Ибрагимович не сумел пе-
реиграть с одиннадцатиметровой 
отметки Джо Харта. 

Результат первого матча, к слову, 
устраивал англичан. А в ответном 
поединке «горожане» ответили лю-
безностью на промах Ибрагимови-
ча, не реализовав пенальти на 29-й 
минуте. В этом эпизоде Серхио 
Агуэро не попал даже в створ ворот. 
А победный гол на 75-й минуте на 
свой счет записал бельгиец Кевин 
Де Брюйне. 

Жеребьевка полуфиналов Лиги 
чемпионов и Лиги Европы состоит-
ся в пятницу. 

Алишер Абдулин

Долгожданное появление Ан-
дрея Аршавина не помогло 
«Кайрату» одержать победу 

в первой игре на своем стадио-
не. Карагандинский «Шахтер», не 
одержавший еще ни одной победы 
в чемпионате, разжился одним оч-
ком в Алматы.

Пятый тур казахстанской пре-
мьер-лиги удачно сложился для 
лидеров чемпионата в лице «Ир-
тыша» и «Астаны», добившихся 
синхронных побед и сохранивших 
за собой вершину. А на чистое тре-
тье место вышел кокшетауский 
«Окжетпес».  В прошедшем туре не 
обошлось без сенсации. Помимо 
этого уже пятый матч подряд гол-
кипер «Иртыша» Давид Лория со-
храняет свои ворота в неприкосно-
венности, являясь единственным 
среди вратарей премьер-лиги, не 
пропустившим к настоящему мо-
менту.

«Кайрат» теряет, «шахтер» 
находит
Алматинский «Кайрат», прервав 
неудачную серию в предыдущей 
игре с «Атырау», впервые в этом 
сезоне в матче с карагандинским 
«Шахтером» предстал перед свои-
ми болельщиками. Новый настав-
ник «Кайрата» Кахабер Цхададзе, 
за исключением Исаэла, выпустил 
на поле всех лидеров. Долгождан-
ным было появление Андрея Ар-
шавина, который проводил третий 
поединок в составе своего нового 
клуба. Экс-игрок «Зенита» и лон-
донского «Арсенала» отметился 

к о н с т р у к т и в н ы м и 
действиями в атаке. В 
нескольких эпизодах 
россиянин продемон-
стрировал высокий 
класс, имея во втором 
тайме возможность за-
бить гол. Но незадолго 
до финального свистка 
Аршавин был заменен 
на Исламбека Куата. 

 Необходимо от-
метить, что во втором 
тайме алматинцы оста-
лись в меньшинстве 
после второй красной 
карточки, показанной 
Бауыржану Ислам-
хану. Капитан алма-
тинцев в абсолютно 
безобидной ситуации 
совершил фол против 
вратаря гостей Яросла-
ва Багинского. В итоге 
матч завершился нуле-
вой ничьей. 

Кахабер Цхадазде 
после матча проком-
ментировал эпизод с 
удалением Исламха-
на. «Я думаю, он не 
справился с нервами. 
В такой ситуации надо 
сохранять спокой-
ствие. Я надеюсь, что 
для него это станет 
уроком в будущем», 
– сказал наставник 
«Кайрата». Также он 
отметил действия 
всей команды. «В це-
лом мы показали до-
стойную игру, создали 

ряд моментов, даже когда остава-
лись в меньшинстве. Однако нашу 
команду подвела реализация», – 
заявил Цхададзе.   

«иртыш» и «Астана» не 
замечают соперников
По итогам пяти туров только два 
клуба имеют стопроцентные по-
казатели. «Астана» на выезде ми-
нимально обыграла талдыкорган-
ский «Жетысу» –  1:0. Другой лидер, 
павлодарский «Иртыш» победил на 
своем поле шымкентский «Ордаба-
сы». В этой встрече свои ворота в 
неприкосновенности сохранил Да-
вид Лория. Сейчас на его счету 450 
сухих минут. 

По дополнительным показа-
телям павлодарский клуб демон-
стрирует лучшую защиту (0 пропу-
щенных голов) и лучшую атаку (11 
забитых мячей). «Астана» вторая 
по числу взятий ворот соперника 
– 9 раз. 

В седьмом туре, который состо-
ится 23 апреля, «Иртыш» и «Аста-
на» сыграют в Павлодаре. И этот 
матч без преувеличения можно на-
звать центральным на стартовом 
отрезке чемпионата. 

пользуясь моментом
Кокшетауский «Окжетпес» вышел 
на третье место не только за счет 
собственной победы над «Атырау», 
но и благодаря осечкам конкурен-
тов, которыми перед пятым туром 
являлись «Ордабасы» и «Тобол». 
Шымкентцы, как упоминалось 
выше, уступили «Иртышу». А «То-
бол» сенсационно проиграл «Ак-
тобе», откуда в межсезонье в стан 
костанайского клуба перебралось 
несколько игроков. Между тем 
«Актобе», который в этом сезоне 
после известных преобразований 
не относится к фаворитам первен-
ства, одержал уже вторую победу 
подряд. 

У «Окжетпеса» сейчас десять оч-
ков. По семь сразу у «Тобола», «Ор-
дабасы» и «Актобе».

Новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

опубликован закон рК «о занятости 
населения»

закон республики Казахстан от 6 апреля 2016 года 
№ 482-v «о занятости населения» (не введен в дей-
ствие)

Закон разработан в рамках  Плана нации - 100 кон-
кретных шагов по реализации пяти институциональ-
ных реформ Главы государства. Основной целью зако-
на является достижение устойчивой и продуктивной 
занятости, сокращение безработицы и ее поддержа-
ние на социально приемлемом уровне. Также предус-
матривается переход к международным стандартам 
регулирования рынка труда, усиление ответственно-
сти безработных и применение дифференцированно-
го подхода к оказанию им социальной поддержки.

В частности Лица не имеющее работы и (или) за-
работка (дохода), ищущее подходящую работу, могут 
обратится за содействием в трудоустройстве в центре 
занятости населения по месту жительства либо через 
веб-портал «электронного правительства» на основа-
нии следующих документов:

1) документа, удостоверяющего личность;
2) документа, подтверждающего трудовую дея-

тельность (при наличии);
3) документа об образовании, квалификации, на-

личии специальных знаний или профессиональной 
подготовки (при наличии).

Лицо, не достигшее шестнадцатилетнего возраста, 
также предоставляет письменное заявление одного 

из его законных представителей.
При этом Центры занятости населения в течение 

десяти рабочих дней со дня регистрации лица, ищу-
щего работу, оказывает ему содействие в трудоустрой-
стве путем подбора подходящей работы, а также ус-
луги по бесплатной социальной профессиональной 
ориентации.

В свою очередь лицо, ищущее работу, должно про-
явить интерес к поиску работы, посещая не реже од-
ного раза в течение трех рабочих дней центр занято-
сти населения, проживающие в сельских населенных 
пунктах - акима поселка, села, сельского округ

Если в течение 10 дней не будет подобрана подхо-
дящая работа, лицо ищущее работу регистрируется в 
качестве безработного. Регистрация осуществляется 
после проверки его данных через информационные 
системы государственных органов и (или) организа-
ций с занесением полученных сведений в индивиду-
альную карту трудоустройства.

В частности Безработные имеют право на:
1) бесплатное получение от центров занятости на-

селения: 
услуг по поиску подходящей работы и содействию 

в трудоустройстве, в том числе на активные меры со-
действия занятости;

консультационных, информационных услуг и ус-
луг по социальной профессиональной ориентации в 
целях выбора или изменения вида деятельности (про-
фессии);

сведений о себе, содержащихся в единой информа-
ционной базе рынка труда;

2) социальные выплаты на случай потери работы, 
если он являлся участником системы обязательного 
социального страхования;

3) адресную социальную помощь в соответствии с 
Законом Республики Казахстан «О государственной 
адресной социальной помощи»;

Также Безработные обязаны:
1) соблюдать требования Закона «О занятости на-

селения»;
2) соблюдать порядок, условия и сроки посещения 

центра занятости населения в соответствии с настоя-
щим Законом;

3) обратиться к работодателю по вопросу трудоу-
стройства в течение пяти рабочих дней со дня полу-
чения направления на работу, выданного центром за-
нятости населения;

4) своевременно, в течение пяти рабочих дней пре-
доставлять центру занятости населения сведения об 
изменениях, влияющих на дальнейший порядок рабо-
ты с безработным, включая:

перемену места жительства;
трудоустройство на постоянную, временную рабо-

ту, работу по договорам гражданско-правового харак-
тера;

занятие предпринимательской деятельностью;
учредительство (соучредительство) в организации 

независимо от организационно-правовой формы и 
формы собственности;

установление или изменение группы инвалидности;
назначение пенсионных выплат.
Снятие с учета безработного в случаях:

1) отказа от двух предложенных вариантов подхо-
дящей работы;

2) неявки без уважительных причин:
в течение пяти рабочих дней со дня выдачи направ-

ления центром занятости населения по месту предло-
женного трудоустройства или обучения;

в течение трех рабочих дней по вызову в центр за-
нятости населения на участие в активных мерах со-
действия занятости;

самовольного прекращения участия в активных 
мерах содействия занятости по направлению центра 
занятости населения;

3) нарушения безработным без уважительных при-
чин сроков посещения центра занятости населения, 
предусмотренных настоящим Законом;

4) осуждения безработного к наказанию в виде ли-
шения свободы либо направления на принудительное 
лечение по вступившему в законную силу решению 
суда;

5) предусмотренных в подпункте 4) пункта 2 ста-
тьи 15;

6) предоставления заведомо ложных или поддель-
ных документов.

Безработные, снятые с учета в соответствии с под-
пунктами 1) - 3) пункта 1, повторно могут зареги-
стрироваться в центре занятости населения как лица, 
ищущие работу, только по истечении тридцати кален-
дарных дней со дня снятия с учета.

Закон вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального 
опубликования, за исключением ряда норм. 

буффоН 
поДДЕржАл 
КоНКурЕНТА

Джанлуиджи Буффон поддержал 
главного конкурента за место в воротах 
сборной, который пропустит Евро. Гол-
кипер «Дженоа» Маттиа Перин полу-
чил тяжелую травму. «Удачи, Маттиа. 
Ты вернешься, став сильнее, чем был 
раньше!» – написал Буффон в твиттере. 
Перин получил разрыв крестообразной 
связки правого колена с осложнением 
на мениск. Вратарю предстоит перене-
сти операцию. 23-летний голкипер мо-
жет пропустить около полугода. В поне-
дельник The Telegraph поставил Перина 
на четвертое место в списке лучших 
вратарей современности. Буффон на-
ходится в рейтинге издания на третьей 
строчке. (eurosport.ru)

проТиВ фифА 
прЕДлАгАюТ 
НАЧАТЬ 
СуДЕбНый 
проЦЕСС

Прокуратура США предлагает на-
чать судебный процесс по делу о кор-
рупции в Международной федерации 
футбола (ФИФА), фигурантами которо-
го являются десятки человек, в феврале 
2017 года. Прокурор Роберт Кейперс 
направил письмо федеральному судье 
Рэймонду Дири, в котором сообщил, 
что в предварительном расписании 
предполагается начать выбор присяж-
ных 27 февраля 2017 года. Предполага-
ется, что доказательства по этому делу 
будут переданы суду к 30 июня, чтобы 
стороны защиты и обвинения получи-
ли время подготовиться. Ходатайства 
должны быть представлены до конца 
января. Обвинения в рамках крупного 
коррупционного скандала были предъ-
явлены в общей сложности 40 лицам, 
15 из которых признали вину. ФИФА в 
2015 году сотрясла череда коррупци-
онных скандалов. В конце мая несколь-
ко высокопоставленных чиновников 
ФИФА были арестованы в Цюрихе по 
обвинению в коррупции. Обвинители 
говорят о широкомасштабной корруп-
ции в ФИФА на протяжении двух по-
следних десятилетий вокруг заявок на 
чемпионаты мира, маркетинговых и 
вещательных сделок. Обвинения вклю-
чают в себя также мошенничество, 
рэкет и отмывание денег. В начале де-
кабря швейцарская полиция по запро-
су властей США провела новую серию 
арестов чиновников ФИФА. (rsport.ru)

«ЭСпАНЬол» 
зАплАТиТ 
шТрАф из-зА 
болЕлЬщиКоВ

«Эспаньол» оштрафован на 24 тыс. 
евро за баннер «Шакира принадлежит 
каждому». Помимо 24 тыс. второй ко-
манде каталонской столицы придется 
выплатить еще 2 евро. Деньги должен 
заплатить клуб, поскольку комиссия 
по противодействию насилию не уста-
новила личности виновных болельщи-
ков. «Эспаньол» принял наказание и 
не будет его оспаривать, сообщает AS. 
Баннер был вывешен в январском дер-
би, которое состоялось в рамках Кубка 
Испании. «Барселона» одержала победу 
над «Эспаньолом» со счетом 2:0. (euro-
sport.ru)

обозВАл игроКА, 
Но СохрАНил 
ДолжНоСТЬ

Сербский тренер сохранил долж-
ность после того, как назвал форварда 
своей команды черным идиотом. Мар-
ко Николич слишком эмоционально 
отреагировал на поведение нападаю-
щего. В матче чемпионата Словении 
с командой «Заврч» «Олимпия» из 
Любляны проигрывала со счетом 0:1. 
В добавленное время нигериец Блес-
синг Элеке сравнял счет и начал бурно 
праздновать это событие. Главный тре-
нер «Олимпии» назвал его черным иди-
отом. Реплика попала в объектив камер 
и вызвала скандал. «После тщательного 
рассмотрения момента мы пришли к 
выводу, что Николич не намеревался 
оскорбить игрока. Это была эмоцио-
нальная реакция, порожденная непре-
одолимым желанием выиграть матч. 
Мы воздержались от решения, которое 
негативным образом могло бы повли-
ять на судьбу молодого и талантливого 
тренера», – заявил президент «Олим-
пии» Милан Мандарич, которого цити-
рует The Telegraph. «Прошу прощения 
за эту реакцию. Я благодарю команду 
за отдачу в этом матче и прошу не рас-
ценивать мой поступок как проявление 
расизма. Я никогда не хотел оскорбить 
игрока расовым или иным образом. Не 
хочу, чтобы мое имя связывали с таки-
ми явлениями», – сказал Николич. (eu-
rosport.ru)

билЕТы НА 
«лЕСТЕр» зА 15 
ТыС. фуНТоВ

Перекупщики продают пару би-
летов на заключительный домашний 
матч «Лестера» в нынешнем сезоне 
чемпионата Англии по футболу за 
15 тыс. фунтов. Матч 37-го тура «Ле-
стер» – «Эвертон», который станет по-
следней домашней игрой для «лис» 
в нынешнем сезоне премьер-лиги, 
состоится 7 мая. Билеты на данную 
встречу были распроданы за 90 минут. 
«Лестер» за 5 туров до окончания чем-
пионата Англии возглавляет турнир-
ную таблицу с 72 очками, опережая на 
7 баллов идущий вторым «Тоттенхэм». 
(rsport.ru)

КАНТоНА 
МожЕТ СТАТЬ 
СоВлАДЕлЬЦЕМ 
«МАрСЕля»

Экс-полузащитник «Манчестер 
юнайтед» получит должность спор-
тивного директора. Владелица клу-
ба Маргарита Луи-Дрейфус ведет 
переговоры с бизнесменом Хавьером 
Джоканте, который состоит в браке 
с главой Международного валютно-
го фонда Кристин Лагард, сообщает 
20minutes.fr. Если переговоры завер-
шатся успешно, совладельцем клуба 
станет Эрик Кантона, которого свя-
зывают дружеские отношения с Джо-
канте. Кантона завершил игровую ка-
рьеру в 1997 году. С 2011 по 2012 годы 
он занимал должность спортивного 
директора клуба MLS «Нью-Йорк Кос-
мос». С 1995 года Кантона начал сни-
маться в кино. Его фильмография на-
считывает 19 картин. (eurosport.ru)

СКолЬКо 
МЕлЬДоНия 
ДопуСТиМо В 
оргАНизМЕ

Содержание менее одного микро-
грамма мельдония в допинг-пробе 
спортсмена, сданной до 1 марта 2016 
года, является допустимым показате-
лем. Об этом говорится в заявлении 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA). По мнению представи-
телей организации, при незначитель-
ной концентрации можно доказать, 
что спортсмен не принимал мельдо-
ний умышленно после его запрета. 
Расследование WADA будет продол-
жено в отношении тех спортсменов, 
которые сами признались в примене-
нии мельдония после 1 января, или 
концентрация вещества в их крови 
превышает 15 микрограмм. Также от 
ответственности не будут освобожде-
ны атлеты, у которых концентрация 
мельдония в крови находится между 
1 и 15 микрограммами на миллилитр, 
а допинг-тест был взят 1 марта 2016 
года или позднее. 2 апреля Всемирное 
антидопинговое агентство (WADA) 
начало проверять сроки выведения 
мельдония из организма. С начала 
марта в употреблении мельдония, 
который с 1 января включен в список 
запрещенных веществ, были уличе-
ны несколько десятков российских 
спортсменов. Среди них теннисист-
ка Мария Шарапова, пловчиха юлия 
Ефимова, фигуристка Екатерина Бо-
брова, конькобежец Павел Кулижни-
ков, шорт-трекист Семен Елистратов 
и другие. Всего мельдоний обнаружен 
в пробах 150 спортсменов из 15 стран. 
(lenta.ru)

ДжоНСоН поДАл 
АпЕлляЦию

Осужденный за сексуальную связь 
с несовершеннолетней футболист 
«Сандерленда» Адам Джонсон подал 
апелляцию в Королевский суд Брэд-
форда на шестилетний срок, установ-
ленный приговором суда. Джонсон 10 
февраля в суде признал вину по двум 
пунктам, признавшись, что соблаз-
нил 15-летнюю девочку через интер-
нет и целовал ее, при этом 28-летний 
футболист отрицал другие два пункта 
обвинения в сексуальной связи с не-
совершеннолетней. На следующий 
день после признания «Сандерленд» 
разорвал контракт с экс-игроком сбор-
ной Англии. 24 марта суд приговорил 
Джонсона к шести годам тюрьмы. 
Ранее Джонсон подал апелляцию в 
Апелляционный суд Лондона на реше-
ние суда, признавшего его виновным. 
Джонсон перешел в «Сандерленд» из 
«Манчестер Сити» в 2012 году и провел 
за «черных котов» более 100 матчей. 
Ранее он также выступал за «Мидл-
сбро», «Лидс» и «Уотфорд». В составе 
сборной Англии хавбек провел 12 игр 
и забил два гола. (rsport.ru)
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В роССии laDa XRaY 
СТАлА ДЕфиЦиТоМ,  
А veSta ВыбиВАЕТСя 
В лиДЕры

Дилеры «АвтоВАЗа» столкнулись с дефи-
цитом LADA XRAY – запасы автомобилей не 
позволяют удовлетворить спрос. «АвтоВАЗ» 
работает по заказам дилерской сети на два ме-
сяца вперед, но все равно не успевает за спро-
сом. Поэтому завод будет наращивать объемы 
производства. Уже сейчас сборка «Икс-Рэя» 
выросла в два раза: с 50 автомобилей в сутки 
в январе до 100 машин в конце марта. Lada 
XRAY начала продаваться с 14 февраля 2016 
года. По итогам на конец марта было реали-
зовано 2,5 тыс. кроссоверов. А вот другая но-
винка – Lada Vesta, уверенно входит в число 
лидеров российского рынка. И по количеству 
продаж наступает на пятки вазовскому бест-
селлеру – Lada Granta. В марте было продано 
4595 «Вест», что немного меньше, чем «Грант», 
которые нашли 5187 покупателей. Дилеры 
«АвтоВАЗа» уверены, что уже в апреле Vesta 
сможет обогнать Granta по продажам. А вот 
на наших дорогах, пока, не видать ни той, ни 
другой модели. Есть информация, что из-за 
ажиотажного спроса на новинки в России за-
воду просто нечего поставлять на рынок. Си-
туацию может исправить запуск производства 
новых моделей на заводе «Азия Авто» в Усть-
Каменогорске в конце этого года.

КАбриолЕТ из GlC 
COUpe – поЧЕМу бы 
НЕТ?

Шеф-инженер Mercedes совсем не против 
его постройки, поскольку это может оказать-
ся довольно веселой затеей. В интервью бри-
танскому Autocar Михаэль Кельтц – человек, 
ответственный за разработку GLC-, CLS- и 
E-Классов, отметил, что он является поклон-
ником Range Rover Evoque Convertible и счи-
тает, что Mercedes вполне бы мог выпустить 
аналогичную модель на базе новейшего GLC 
Coupe. «Это было бы весело, а для инженера 
создание такой машины и вовсе несерьезный 
вызов», – сообщил Кельтц. Однако он тут же 
оговорился, что для запуска кабриолет-крос-
совера в серию пришлось бы потесниться на 
производстве основным моделям GL-линейки, 
на что верховное руководство концерна 
Daimler в ближайшее время вряд ли пойдет. 
Тем не менее, судя по словам немецкого спе-
циалиста, вероятность появления подобной 
модели у компании остается весьма высокой, 
что дает возможность пофантазировать на 
тему ее возможного облика. 

иМпорТо- 
зАМЕщЕНиЕ 
по-бЕлоруССКи

После посещения выставки новых образцов 
техники, производимой в Беларуси, президент 
Лукашенко запретил местным чиновникам 
покупать иномарки для служебного пользова-
ния. Как сказал глава государства, пора отка-
зываться от немецких машин, а пересаживать-
ся на местные. Ведь иномарки дороже более 
чем в два раза. А покупать иномарки разрешил 
лишь тем, кто является ближайшим по рангу 
подчиненным. К ним относятся премьер, вице-
премьер и руководители ведомств. Разумеет-
ся, себе такую привилегию президент также 
сохранил. Такое решение Лукашенко принял 
после знакомства с представленным на вы-
ставке Geely GC9 представительского класса, 
производство которого СЗАО «БелДжи» пла-
нирует начать в III квартале 2016 года. У этой 
компании в 2011 году было заключено согла-
шение на совместную с китайской корпораци-
ей Zhejiang Geely Holding Group сборку автомо-
билей Geely на заводе «Автогидроусилитель» в 
городе Борисов Минской области. «Вы сказали, 
что машина хорошая, значит, пусть чиновники 
покупают», – сказал Лукашенко.

ChevROlet CORvette 
aeROWaGON

В ателье Callaway Cars подготовили тюнинг-
пакет, превращающий классическое купе в эле-
гантный трехдверный универсал. Ранее в Сети 
уже проскальзывали предварительные изо-
бражения экзотической модификации спорт-
кара, а теперь вниманию общественности был 
официально представлен его окончательный 
внешний вид. В «аэровэгон», или же «шутинг 
брейк», как именуют аналогичные переделки 
в Старом Свете, можно превратить любую вер-
сию из выпускающихся ныне Corvette. Равно 
как стандартный Stingray с 6.2-литровой атмос-
ферной «восьмеркой» (460 л.с.), так и «горячий» 
Z06, с его компрессорным V6 мощностью 650 
л.с. Интерьер донора при этом фактически не 
затрагивается, за исключением увеличивше-
гося полезного объема в задней части салона. 
Для тех клиентов, которые бы хотели получить 
еще что-то помимо измененного типа кузова, в 
Callaway Cars предлагают слегка форсировать 
мотор, до 627 и 757 л.с. соответственно. Прием 
заявок на Corvette AeroWagon уже идет, а рабо-
ты над предоставленными заказчиками маши-
нами начнутся ориентировочно с четвертого 
квартала 2016 года.

НовоСтИ НеДелИ
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Андрей Макаров

Компания Tesla официально предста-
вила обновленный электромобиль 
Model S. Это первый рестайлинг в 

истории модели, выпускающейся с 2012 
года, хотя технические модернизации ав-
томобиля проводились и прежде. На дан-

ный момент авто является самым дорогим 
седаном в линейке выпускаемых автомо-
билей компании. 

Автомобиль получил ряд косметиче-
ских изменений, но вся техническая на-
чинка осталась прежней. Модель получи-
ла новую переднюю часть в стиле Model 
3 и Model X. Электрокар оснастили видо-

измененной решеткой радиатора, другой 
светодиодной оптикой и продвинутой си-
стемой очистки воздуха, поступающего в 
салон.

Что касается салона, то он стал более 
роскошный с отделкой деревом и аль-
кантарой. Водителю доступны дополни-
тельные отсеки для хранения мелочей, 

подогрев сидений, система бесключевого 
доступа, обновленная мультимедийная 
система с 17-тидюймовым дисплеем, ка-
мерой заднего вида и навигацией. Так-
же новинка получила салонный НЕРА-
фильтр, который приблизительно в 
десять раз больше стандартных автомо-
бильных аналогов. Он задерживает до 
99,97% всех бактерий, аллергенов и раз-
личных загрязняющих веществ, которые 
могут проникнуть в салон. Кроме того, в 
списке опций появились кресла с венти-
ляцией, как на Model X. 

Техническая часть электрокара оста-
лась без изменений. Базовая версия под 
названием Model S 70D по-прежнему ос-
нащается электромотором мощностью 
328 лошадиных сил. Также клиентам Tesla 
доступна модификация 90D с двумя элек-
тродвигателями, которые в сумме выдают 
417 лошадиных сил. Топовое исполнение 
называется S P90D. Model S получила два 
электромотора мощностью 510 л.с., уста-
новленных сзади и спереди. До 100 км/ч 
такой автомобиль разгоняется за 2,8 се-
кунды.

Помимо этого инженеры изменили 
стандарт зарядного устройства, который 
теперь имеет проводимость 48 ампер, вме-
сто 40 используемых ранее. Это позволило 
сократить время зарядки аккумулятора. 
Вот только сами батареи остались такими 
же, как и в прошлых вариантах.

По сообщению пресс-службы компа-
нии, производство рестайлинговой Model 
S начнется в ближайшее время. Цены на 
модель в США с задним приводом будут 
начинаться от $71 500.

Андрей Макаров

Накануне японский автопроизво-
дитель Toyota представил на до-
машнем рынке обновленный Passo 

третьего поколения. Модель была раз-
работана дочерней компанией Toyota – 
Daihatsu – в городе Икеда. Компактный 
автомобиль доступен в двух версиях – X и 
Moda. Напомним, что модель выпускается 
с 2004 года.

Passo X получил большую решетку 
радиатора, обрамленную более углова-
тыми фарами. Бампер дополнен круглы-
ми противотуманными фарами. А вот 
Passo Moda отличается скругленными 
фарами, иной формой решетки радиато-
ра и противотуманных фар. В профиль 
же версии ничем не отличаются друг от 
друга. Новый Passo получил тонирован-
ные задние стекла. Задние фонари сме-
стились вниз, проходя по линиям двери 
багажника.

Габаритные данные автомобиля ва-
рьируются от 3 650 мм (X-версия) до 3 660 
мм (Moda). Ширина составляет 1665 мм, 

высота – 1525 мм. Колесная база равна 
2490 мм. Автопроизводитель утверждает, 
что Passo получил улучшенный кузов, его 
вес был снижен, а жесткость повышена. 
Кроме того, были обновлены настройки 
подвески, чтобы обеспечить стабильный 
и комфортный ход автомобиля. Радиус 
поворота составляет, по оценкам компа-
нии, 9,2 м.

Отделка салона была обновлена, те-
перь центральная консоль укорочена, для 
большего пространства. Пассажиры на 
заднем сидении получат на 75 мм больше 
пространства для ног. Новинками стали 
также цифровой блок управления систе-
мой кондиционирования, кнопка запуска 
двигателя и монохромный TFT-дисплей 
бортового компьютера.

Для Passo предусмотрели 16 комплек-
таций, а вариантов окраски кузова и вовсе 
19, есть даже двухцветные.

Силовая установка автомобилей пред-
ставлена 1,0-литровым двигателем на 3 
цилиндра мощностью 69 л.с. Расход то-
плива на 100 км пути составит у перед-
неприводного варианта 3,5 л, а у полно-
приводного – 4,1 л. Такие показатели 
свидетельствуют об экономичности си-
лового агрегата. Единственной коробкой 
передач является вариатор. 

Система безопасности Smart Assist II 
включает систему экстренного тормо-
жения с пятью функциями: предупреж-
дение лобовых столкновений, систему 
предупреждения столкновений, контроль 
ложного старта, предупреждение о выез-
де за пределы полосы движения, а также 
систему помощи в пробках, которая пред-
упреждает о том, что впереди стоящий ав-
томобиль начал движение вперед.

Стоимость Toyota Passo начинается от 1 
150 200 японских иен для базовой версии 
Х до 1 830 600 иен за самую «наворочен-
ную» версию Moda G Package.

tesla Model S 
незначительно обновилась

Новый стиль toyota passo


